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La crisis del estado de bienestar: la educación y la sanidad pública, la situación del Hospital
de Getafe, la privatización del Canal de Isabel II o del metro… son llevadas a debate.
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S O N muchos los frentes abiertos a los que nos
enfrentamos por las políticas que se están
desarrollando en la Comunidad de Madrid y

que atentan directamente contra el estado de
bienestar, contra la igualdad en la prestación de
servicios básicos para toda la sociedad,
independientemente del nivel económico de que se
disponga. Y  es mucha la preocupación que se
respira en este momento ante el devenir de una
situación que se está convirtiendo en insostenible y,
si no se da marcha atrás en poco tiempo, en
irremediable. 

L a sanidad pú blica corre riesgo. Son cada vez
más las voces que advierten de que el camino que
se está tomando conduce de forma directa a la
privatización, a que los servicios que se prestan
dejen de ser gratuitos. Mientras se abren hospitales
en la Comunidad mediante iniciativa privada, los
públicos están registrando descenso de médicos, de
enfermeras o de camas, como ocurre en el
Universitario de Getafe. Y  no es el único. Se está
comenzando a hacer negocio con la salud. Y  ni
siquiera las masivas manifestaciones parecen hacer
meditar al Gobierno regional sobre las decisiones
que se están tomando. 

O curre lo mismo en la educació n. La
inversiones en colegios privados o concertados son
cada vez mayores, mientras se perjudica
directamente a la enseñanza pública. 

S e eliminan las plazas gratuitas en inf antil
para las rentas más bajas, pero aquellos que ganan
más en este curso pagan notablemente menos;  se
rebajan los requisitos para abrir guarderías a través
de un decreto que aumenta las ratios de niños por
aula o reduce el nivel de preparación de los
profesores que pueden optar a esas plazas. N i
siquiera la universidad es libre de las tropelías que
se están provocando. El presupuesto para este curso
les ha sido reducido en un 30%  sin mediar palabra. 

Y  aunq ue la sanidad y la educació n son los
problemas más visibles, aún hay más. 

La Comunidad de Madrid retrasa
(incomprensib lmente) leyes que han sido aprobadas
en el Gobierno central y que van destinadas al más
débil: a los ancianos en su gran mayoría con la Ley
de Dependencia;  o a los jóvenes, con la R enta
B ásica de Emancipación, la ayuda para el alquiler
para menores de 30 años que también se está viendo
afectada. 

ATO DO esto hay que añadir la
“ capitalización”  del Canal de Isabel II, que
sacará a la venta el 49 %  de las acciones, o la

privatización de las nuevas líneas de metro que se
construyan en la región. ¿ Es este el camino que
queremos seguir? El médico L uis Montes, afirma
en estas páginas que la única alternativa para parar
estos abusos es tomar la calle. Es el momento de
hacerlo. 

L a R edacción

Fundación 5

Preocupados 
por el estado de

bienestar

Fundación EDITORIAL
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César Navarro en la entrega 
de premios Getafe Capital

Se celebró el Día de la Tolerancia 
con el Manifiesto de la mesa 
por la Convivencia Intercultural

EL presidente de la Fundación, el doctor
César Navarro, fue el encargado de

entregar el premio Getafe Capital a la
solidaridad y la cooperación que recayó
sobre la Asociación de Diabéticos de
Getafe y que recogió su presidente Juan
Antonio Illescas. El doctor destacó la
importancia de seguir estudiando
enfermedades crónicas como esta a través,
por ejemplo de las células madre.

Durante la noche, también fueron
premiados TecnoGetafe, por el desarrollo
de un proyecto innovador; Leroy Merlin,
por la actividad empresarial; la Coral
Polifónica de Getafe, premio a las artes;
el CID Casa Murcia Getafe, al mérito
deportivo;Agustín Clemente, por su
trayectoria; y el galardón a la entidad del
año recayó sobre el Ala 35 de la Base
Aérea de Getafe.

ES agradable comprobar la
exquisita educación que

demuestra el público que acude a
presenciar un partido de tenis, yo
como aficionado así lo entiendo.

Se palpa en su silencio
cuando la bola está en juego, pero
sobre todo en los aplausos de
reconocimiento y admiración ante
un buen tanto, incluso cuando el
ganador de ese punto es el rival,
tenista que no goza de sus
simpatias, ¡Eso es deportividad!
¡Eso es tenis! Sin embargo, y no es
nuevo. existe una competición en
la que esa cortesía y ese saber
estar del público se transforman
en desprecios, abucheos e insultos
hacia el jugador que se encuentra
en la pista solo por el hecho de
no pertenecer a su país.

Estoy hablando de la Copa
Davis -y en concreto del último
Argentina España, con la conquista
de la ansiada ensaladera-, en la que
el público no acude a ver buen
tenis, lo hace unicamente para ver
ganar a sus compatriotas
renunciando a disfrutar de un
evento deportivo y también a su
cortesía y a su verguenza.A lo
que contribuye el hecho de que
los partidos se jueguen en terreno
de uno de los contrincantes.

No quiero decir que animar a
tus tenistas sea malo, pero sí los
métodos utilizados. Pues la sola
entrada en juego de sentimientos
patrióticos, baratos claro está, que
analizándolos podrían confundirse
con ciertas formas de
nacionalismo.

Demostrando la necesidad de
sentirse identificado con unos
principios, unas raíces algo nada
desdeñable. Pero puestos a elegir
para demostrar ese sentimiento
prefiero quedarme en el respeto a
los demás sobre todo si se juega
bien al tenis 
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La copa del
patrioterismo

EL RINCÓN 
del LECTOR

E L Salón de Plenos del Ayuntamiento
fue el escenario escogido para que
se leyera el Manifiesto de la mesa de

Convivencia Intercultural de Getafe por el
Día de la Tolerancia que respaldaron la
Fundación César Navarro y el Centro
UNESCO Getafe y que contó con la
asistencia de asociaciones, partidos
políticos, ONG, sindicatos, entre otros.

“Sin TOLERANCIA, entendida como
RESPETO no puede haber paz, desarrollo,
derechos humanos, ni democracia”, afirmaba el
texto que fue públicamente leído. En un año
que se celebra el 60 aniversario de la

Declaración Universal de los Derechos
Humanos “queremos con este manifiesto
expresar nuestro compromiso para seguir
fomentando la tolerancia y la no violencia;
asumiendo una corresponsabilidad en el diseño
y ejecución de programas y actividades en
todos los ámbitos de la intervención social,
educativa, económica y cultural desde los
ámbitos profesionales e institucionales, así como
desde la vida cotidiana por parte de los
ciudadanos y ciudadanas que vivimos en
Getafe, poniendo de relieve los peligros que la
intolerancia trae consigo para el futuro de una
convivencia intercultural”, afirmaba el texto.
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El ministro Corbacho 
visita la localidad

BAJO éste título se celebra en Getafe
uno de los encuentros del programa

de actividades promovido por la Mesa
para la Convivencia Intercultural.Veinte
actividades distintas se desarrollan desde
el 12 de noviembre al 22 de diciembre,
con la intención de fomentar la
convivencia y hacer reflexionar a los
participantes sobre el fenómeno de la
inmigración y la diversidad.

V Torneo de futbol-7 
por la integracion 2008

La Fundación César Navarro, con
la colaboración de la Concejalía de
Deporte e Inmigración del ayuntamiento
de Getafe, organizó el pasado fin de
semana el V Torneo de Fútbol 7. Este
Torneo es una de las actividades que se
han celebrado para conseguir la
integración de ciudadanos de diversas

nacionalidades, promulgando valores
como el compañerismo, la solidaridad,
etc. y demostrando, así, el destacado
papel que desempeña la educación y el
deporte en el bienestar de los jóvenes.

Tras finalizar el Torneo tuvo lugar
la entrega de trofeos. Luís Grisolía,
presidente de la Fundación César
Navarro y de las Casas Regionales,
destacó la importancia de estas
actividades como motor de integración y
la necesidad de estar todos unidos en
objetivos así.

Eutiquiano Nieva, vicepresidente de la
Fundación César Navarro entregó un
recuerdo a todos los participantes en esta
“fiesta deportiva por la integración”:
Asociación de Exiliados Refugiados de
Inmigrantes de España Makondo,
Asociación Nasz Dom, Nuestra casa -
Casa de Polonia-, Asociación Socio-Cultural

de Getafe Al-Falah -Marruecos-,
Asociación de Bulgaria Kubrat,
Asociación Guaymuras -Honduras- ,
Asociación Cultural ¿Por qué no? -
Rumanía-, Asociación de Ecuatorianos
Residentes en Getafe AERGE, al  Plan de
Migración, a la Delegación de Deportes y
a Roberto Mora, coordinador de toda la
parte deportiva.A los cuatro finalistas se
les entregó un trofeo.

César Navarro, Presidente de Honor
de la Fundación, intervino tras la entrega,
y cedió la palabra a Carmen Duque,
concejala de Educación y representante
del Gobierno Municipal de Getafe, que
agradeció a la Fundación César Navarro
la organización de estas actividades, pues
“a través de ellas se hace ciudad”, y a los
participantes sus esfuerzos por hacer de
Getafe “una gran ciudad”.

IRENE PIEDRABUENA

Conocerse es respetarse

El vicepresidente de la Fundación Eutiq uiano Nieva entre otros, en la entreg a de trofeos. Eq uipo de la Casa de R umanía de G etafe g anador del torneo.

Celestino Corbacho, ministro de Trabajo, acudió 
a una charla coloquio sobre economía y empleo que se
desarrolló en el Teatro García Lorca de Getafe y en la 
que estuvo acompañado por el alcalde, Pedro Castro,
y el secretario general del PSM-PSOE, Tomás Gómez.

Durante su intervención  afirmó que el Gobierno no
contemplaba que el país “entrara en recesión”.



La Fundación CÉ SAR NAVARRO convoca
su segundo Certamen de NOVELA CORTA

de acuerdo a las siguientes B ASES:

1 . Podrán concurrir todos los autores
españ oles o ex tranjeros que envíen sus obras
escritas en lengua castellana.
2 . Las obras de t em a  li b r e deberán ser
inéditas, no debiendo haber sido publicadas
ni total ni parcialmente ni haber sido
premiadas en ningú n otro concurso,
certamen o actividad literaria;  no solamente
en la fecha de su admisión al concurso, sino
en el momento de la proclamación del fallo,
pudiendo enviar cada concursante cuantos
originales desee.
3 . Dichos originales tendrán una ex tensión
mínima de 8 0  folios y máx ima de 1 0 0 ,
en formato DIN A4 , mecanografiados 
por una sola cara, a doble espacio con un
cuerpo de letra de 1 2  puntos y un máx imo
de 3 0  líneas por folio.

Se presentará una copia, paginada y
grapada por su margen izquierdo y dod
copias en soporte CD. No se admitirán envíos
por correo electrónico, que sí serán
solicitados a los autores de las novelas
premiadas.
4 . Los ejemplares se presentarán sin firma,
pudiendo utilizar seudónimo. Se acompañ ará
a la novela un sobre cerrado o plica en cuyo
ex terior figure el título, nombre o seudónimo,
y en el interior la ficha de participación
adjunta debidamente cumplimentada.

5 . Las obras deberán entregarse en:
Fu nda c i ó n CÉ SAR NAVARRO
C/  Madrid, 5 4 . 1 ª  planta. 2 8 9 0 1  GETAFE
Madrid. Indicando en el sobre:
Para el Certamen de NOVELA CORTA
Fundación CÉ SAR NAVARRO.

Aquellos concursantes que deseen acuse
de recibo deberán acogerse a la modalidad
postal de ' Certificado con acuse de recibo' .
6 . Los autores se comprometen a notificar a
la Entidad patrocinadora si su obra ha sido
seleccionada o premiada en otro concurso
tan pronto como lo conozcan, con objeto de
no impedir el acceso a los premios de otros
concursantes. Las novelas recibidas se
considerarán concluidas a todos los efectos,
no pudiendo sus autores realizar
modificaciones con posterioridad a su
admisión a concurso.
7 . El plazo de admisión comenzará en la
fecha de publicación de la presente
convocatoria el 1  de diciembre de 2 0 0 8  y
finalizará el 2 0  de febrero de 2 0 0 9 .

A partir de dicho día sólo serán admitidos
a concurso aquellos envíos postales cuyo
matasellos evidencie que fueron depositados
en el buzón dentro del plazo.
8 . Se establecen las siguientes dotaciones
económicas:
PRIMER PREMIO: 3 . 0 0 0  euros y placa.
ACCÉ SIT: 1 . 5 0 0  euros y placa.

Estos premios, que estarán sujetos a las
retenciones fiscales correspondientes, no
podrán declararse desiertos.

9 . La Entidad patrocinadora del Premio
designará la composición de un jurado
calificador cuyo fallo, que será inapelable, se
dará a conocer a los premiados y medios de
comunicación, así como en nuestra página
w eb. w w w . fundacion- c- navarro. com dos
meses después de la finalización, a finales de
abril de 2 0 0 9 .
1 0 . Al objeto de comprobar el carácter inédito
y no premiado de las obras ganadoras, la
dotación metálica de estos premios se hará
efectiva cuando transcurran 3 0  días desde la
publicación del fallo.
La Entidad patrocinadora del Premio podrá
efectuar una primera edición de las novelas
que resulten Premio y Accésit, dentro del añ o
siguiente al fallo, sin que por ello los autores,
a quienes se les reconoce la propiedad de
sus obras, devenguen derecho alguno o
porcentaje de lo vendido.

Si estas fueran objeto de posteriores
publicaciones, habrán de reseñ ar que han
sido premio o accésit del Certamen de novela
corta Fundación CÉ SAR NAVARRO.

Los originales no premiados serán
destruidos, no admitiéndose peticiones de
devolución.
1 1 . La participación en el “ Certamen de
novela corta Fundación CÉ SAR NAVARRO”
implica la total aceptación de estas bases.

Cualquier circunstancia no prevista en las 
mismas, seráresuelta por el jurado.

Getafe, diciembre de 2 0 0 8

Fundación noticias noticias noticias

2 º .  Certamen de Novela Corta
“ F u ndació n CÉ S A R  NA V A R R O ”

EL propósito de cualquier medio de comu-
nicación escrito es llegar al mayor número

de lectores. Con este fin, la revista Fundación,
además de ser publicada en soporte papel,
ahora, también se puede leer su contenido en
la  red de redes. Para ello, un equipo técnico
audiovisual y de redacción que coordina
Antonio Pulido, cubre toda la información que
genera la Fundación César Navarro y también
todos aquellos eventos donde participan direc-
tamente nuestros patronos y presidente de ho-
nor. Con esto, ofrecemos a nuestros lectores

dos medios informativos distintos, pero com-
plementarios.Al contenido de gran calidad de
la publicación en papel, le sumamos la inmedia-
ta cobertura de la noticia que se publica en in-
ternet.Así, brindamos a la sociedad, la cómoda
lectura y transporte del papel, con el conoci-
miento rápido del evento generador de la noti-
cia a través del medio informático.

Con esta decidida apuesta, el consejo de
redacción consolida la publicación que tienes
en tus manos, que igualmente, puedes ver y le-
er en: http://www.fundacion-c-navarro.com

ROSA MONTERO,
periodista y novelista

ROSA MONTERO,
periodista y novelista

“Uno escribe 
siempre para 
el lector que 
lleva dentro”

Violencia 
de género
Leyes y asociaciones
apoyan a las 
mujeres maltratadas

“Uno escribe 
siempre para 
el lector que 
lleva dentro”

Violencia 
de género
Leyes y asociaciones
apoyan a las 
mujeres maltratadas

Get a f e Neg r o
c o nv er t i r á  
la  c i u da d 
en u na  
no v ela  
p o li c i a c a
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Fundación tertulias tertulias tertulias

ASÍ empezaba su dis-
curso R osa
Montero. La nove-

lista acudió a las T ertu lias
de la F u ndación acompaña-
da del doctor César N ava-
rro y del literato y periodis-
ta Juan Carlos Pérez, que
departieron durante la noche
sobre el tema Suicido y lite-
ratura, título de la charla. 

El presidente de la F un-
dación fue el encargado de
abrir la velada, ex plicando
su prox imidad al tema del
suicidio por su condición de
profesor de medicina legal y
médico forense en la F acul-

tad de Medicina de Madrid,
así como otros puestos simi-
lares en Santander o N ueva
Y ork , lugar donde realizó
cerca de 8 .000 autopsias, al-
gunas de ellas por suicidios.
La característica fundamen-
tal del suicida es que “es al
mismo tiempo autor y vícti-
ma de su muerte”, certifi-
caba César N avarro, que
además argumentaba que es
una epidemia contagiosa.
Lo contaba con ejemplos,
como los hechos aconteci-
dos en O lot, con los famo-
sos “colgados” que se suici-
daban todas las primaveras. 

Son muchos los aspectos
del suicidio que son tabú en
la sociedad actual, pero el
doctor incide en uno: el pla-
cer sex ual que provoca al
ex perimentar una erección
violenta y una eyaculación
por la compresión de la mé-
dula, lo que ha llevado a
muchas personas a buscar
esta sensación ensayando
pseudosuicidios.

La “ frustración”  es una
de las causas que provocan
esta forma de muerte, ante
la imposibilidad de la perso-
na de vivir en ciertas socie-
dades.

Este fracaso vital fue el
que ex perimentó Mariano
J osé de Larra, o el cardiólo-
go argentino R ené F avaloro. 

Al fin y al cabo “el sui-
cidio es la suma algebraica
de una serie de causas”. 

Un poco de historia
A lo largo de los tiem-

pos, la concepción del suici-
dio y su tratamiento, ha ido
evolucionando y cambian-
do. Así lo ex plicaba Juan
Carlos Pérez, que se re-
montaba a la antigü edad,
época en la que los aristó-
cratas y nobles que fallecían

La novelista Ro s a  Mo nt er o , el literato J u a n Ca r lo s  Pé r ez
y el doctor Cé s a r  Na v a r r o participaron en esta tertulia

SUICIDIO y LITERATURA
“ L a mu erte es la su stancia de la v ida. V iv imos 
contra la mu erte y  el su icidio es arroj arse en b raz os
de la mu erte o lu ch ar de forma distinta con ella”

ESAS son algunas de las
dudas que planteó Inda-

lecio Corugedo, catedrático de
Economía de la Universidad
Complutense, en la charla que
inició bajo el nombre de Cam-
bio del ciclo capitalista.

Está convencido de que
no sucederá como en el
crack del año 29, en el que
todo dio un vuelco. “Entonces
la economía estaba basada en
un modelo de mercado de
equilibrio que no funcionó”.

El modelo existente no
podía explicar la realidad, y
eso propició la creación de
una nueva filosofía: el keyne-
sianismo, desarrollado sobre
todo después de la II Guerra
Mundial. En los años 70, con

Inda lec i o  Co r u g edo , catedrático 
de Economía de la Universidad
Complutense, y Joa quí n
Ga r c í a ,economista, cerraron el añ o 
de las charlas de la Fundación.

César Navarro, flanq ueado por Indalecio Corug edo y J oaq uín G arcía en sus ponenecias.

César Navarro,
R osa Montero y 
J uan Carlos Pérez  
en las charlas sobre
S uicidio y literatura.

CHARLAS SOBRE ECONOMÍA:

¿ E l camb io q u e está
su friendo el ciclo
económico v a a
determinar la aparición
de u n nu ev o paradigma?
¿ E l contexto actu al se
sob repondrá al camb io?



Fundación 11

por esta causa eran glorifi-
cados por los filósofos.

Ex istía un doble rasero,
ya que en la misma época, un
plebeyo era condenado por la
misma causa. San Agustín y
sus reflex iones cambiaron la
forma de percibir el suicidio
a partir del siglo IV , ya que lo
concebía como “un pecado
mortal”, que provocó la con-
dena a partir de ese momento
de la Iglesia. Durante la Edad
Media, las penas se endure-
cieron. Pérez cita tex tual-
mente uno de los casos ocu-
rridos en el siglo X V III en
F rancia: 

“El cuerpo de una joven
embaraz ada fue desenterra-
do, sentenciado, llevado a
juicio y arrastrado hasta la
plaz a del pueblo donde le
abrieron el vientre y le sa-
caron el feto, para despué s
colgarla a la vista de los
ciudadanos hasta que su
cuerpo se pudrió ”. 

Con la llegada del ro-
manticismo, comenzaron a
oírse voces ilustradas a fa-
vor del suicido que “cam-
bian el discurso”, que ex is-
tía hasta el momento. La
muerte adquiere un papel
seductor, y empieza a ha-

la crisis del petróleo y la “in-
flación de la oferta”, se reto-
mó el modelo clásico. Era el
neocapitalismo. La crisis no se
encuentra en el sistema capi-
talista, según afirma Coruge-
do sino “en la concepción del
mercado como mecanismo
perfecto y absoluto de asigna-
ción de recursos”.

Esta concepción utópica
provoca fallos en el sistema,
que deben ser subsanados
mediante “una regulación por
parte del sector público”. “Para
el mercado financiero el terre-
moto grande ha pasado”, afir-

ma el catedrático, que advier-
te de que aún se verán re-
percusiones sobre el sistema
real. ¿La solución? La colabo-
ración ciudadana, la confianza
en las instituciones y un ma-
yor esfuerzo de los jóvenes.

HUMANISTA y econo-
mista, Joaquín García

hace un recorrido por lo su-
cedido hasta llegar al mo-
mento actual.

La explicación de las cir-
cunstancias varía según “en
qué capa social la formules,
dónde y quién la formule”.

Para comprender las va-
riables de la crisis hay que
ahondar. “Yo buceo en los te-
mas que me importan y busco
por distintos sitios”. Los con-
ceptos que maneja para ex-
plicar la situación económica
actual son el paraíso fiscal, el
fraude y la estafa, y el desapa-
lancamiento de la sociedad.

Un territorio franco “en el
cual todo dinero que llega pue-
de quedarse allí, está exento
de impuestos, paga unas pe-
queñas tasas y nadie le pre-
gunta ni de dónde viene ni a
dónde va el dinero”.

Eso es un paraíso fiscal.
Por otra parte, García deno-
mina desapalancamiento “a la
situación actual ante la incerti-
dumbre y el miedo, que provo-
ca que los inversores estén re-
tirando su dinero”, con la con-
secuencia inmediata de la de-
bacle de la banca y del siste-
ma financiero. Por último des-
taca el fraude o la estafa, tra-
ducción de lo que ha sucedi-
do con las hipotecas subpri-
mes. Como perspectiva de
futuro, “los factores no apun-
tan nada bueno”, aseguró el
ponente.

blarse de víctimas y enfer-
mos. Un estudio de É mile
D u rk h eim sostiene “que es
contagioso”. En la actualidad
“es una realidad muy fre-
cuente y muy poco conoci-
da”, que es silenciada por los
medios de comunicación. 

Un grave error, en opi-
nión de Juan Carlos Pérez.

Una media de 10 perso-
nas se suicidan al día en este
país. Aún ex iste “miedo a la
culpabilidad, a la acusa-
ció n, a la vergüenza social”,
frente a lo cual propone “po-
tenciar la salud mental y
darle al suicidio la atenció n
que se merece”, como apun-
tó K ofi Annan en su último
discurso como secretario ge-
neral de las N aciones Unidas. 

Rosa Montero
Dos tipos de suicidio es

lo que distinguió R osa
Montero en su charla. Los
causados por dolores físicos
“conocidos como muerte
digna” y aquellos provoca-
dos por daños psíquicos, un
aspecto al que se presta poca
importancia, según la opi-

nión de la autora. “El dere-
cho a decidir si vives o no es
uno de los derechos má s evi-
dentes de la libertad indivi-
dual”, y citó al escritor E nri-
q u e V ila- M atas que dice que
“lo que hace soportable la
vida es la idea de que pode-
mos elegir cuando escapar”.

N o fue capaz de dar res-
puesta a una de las preguntas
planteadas: si los escritores se
suicidan más. 

“N o ex iste un censo de
gente que escriba, por lo
que no sabemos cuantos se
han suicidado”, pero es un
tema del que se habla más
abiertamente “quiz á  por es-
tar fuera de las convencio-
nes”. Y  argumenta como
causa que “está n má s preo-
cupados del paso del tiempo
y son má s conscientes de su
disociació n”. 

Las novelas “no ense-
ñ an nada, sino que es el es-
critor el que aprende con
ellas y saca a la luz  los fan-
tasmas que tiene. El sentido
de escribir es la búsqueda
del sentido de la
ex istencia”, afirmó.

Cambio del ciclo capitalista
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EDUCACIÓN,TRANSPORTES, SERVICIOS SOCIALES, SANIDAD…

La CRISIS del 
Estado de Bienestar
Las decisiones del actual Gobierno están poniendo en una situación
precaria a los servicios públicos y primando la iniciativa privada.

S E dice que el estado de bienes-
tar es el sistema social de orga-
nización en el que se procura
compensar las deficiencias e

injusticias de la economía de mercado
con redistribuciones de renta y presta-
ciones sociales otorgadas a los menos
favorecidos. En los ámbitos de la sani-
dad, la educación, los servicios sociales,
el transporte, los servicios básicos como
el agua o la electricidad, se prima de esta
forma el concepto de universalidad, de
tratar de llegar a todos por igual, que el
nivel de renta no influya en la calidad
básica de vida. 

En definitiva construir una sociedad
solidaria con los más desfavorecidos, sin
que los que más tienen se vean afecta-
dos. Desde hace unos años este sistema
se está viendo comprometido por deci-
siones que provienen del Gobierno re-
gional, que con sus doctrinas neolibera-
les están primando el libre mercado, la
privatización de servicios que hasta el
momento se venían prestando desde los
respectivos gobiernos. 

Un ejemplo muy claro es el que se
da en el tema de la educación. A todos
los niveles. El caso de un colegio en El
Á lamo puso de manifiesto un temor
que llevaba tiempo asentándose en un
sector de la sociedad: el Ayuntamiento
local, con el beneplácito de la Comuni-
dad, vendía un centro escolar recién
construido a una empresa privada. ¿ La
ex cusa?  La imposibilidad del consistorio

de hacerse cargo de los gastos de mante-
nimiento del colegio. Construido sobre
terreno municipal y financiado por la
Comunidad de Madrid, este centro, en el
cual ya había alumnos matriculados y
profesores destinados, ha pasado a con-
vertirse en privado concertado. La con-
sejera de Educación, L ucí a F igar, de-
fendía esta decisión argumentando que
El Á lamo “hasta la fecha solamente
tiene escuela pública y las familias no
pueden elegir la educació n que reciben
sus hijos”.

O tro de los caballos de batalla que
se han planteado durante el último año
ha sido la aprobación del Decreto de
Mínimos para las escuelas infantiles,
aprobado en el mes de marzo. En el se
rebajaban los requisitos para abrir un
centro para niños entre 0 y 3 años, au-
mentando la ratio de alumnos por aula,
permite la ex istencia de escuelas infan-

tiles sin patio y rebaja las ex igencias
de titulación de los educadores. 

Con el inicio del curso escolar, la
Comunidad ha tomado la determina-
ción de suprimir las plazas gratuitas en
estos centros. Las familias con las ren-
tas más bajas no pagaban nada: con el
nuevo sistema de tarifas implantado
pasan a abonar 45 euros al mes. El
nuevo sistema de tramos beneficia de
esta forma a las rentas más altas, ya que
hasta el pasado curso se calculaba la
cuantía de la plaza según los ingresos de
la familia, estableciéndose una tarifa es-
pecial para aquellas que ingresasen más
de 32.000 euros de renta per cápita. En
este caso, la cuota ascendía a 449  euros,
mientras que con la nueva tarificación
paga el máx imo: 145 euros. 

El gobierno de E speranza Aguirre
también permitirá que empresas priva-
das desarrollen actividades lucrativas en
siete escuelas infantiles de nueva crea-
ción, construidas con cargo a los presu-
puestos públicos. Podrán utilizar los
centros fuera de horario escolar, así co-
mo en festivos y periodos vacacionales.
Este nuevo modelo lo asumirán las
guarderías construidas en Arroyomoli-
nos, Hoyo de Manzanares, Loeches y
los distritos madrileños de Arganzuela,
Ciudad Lineal, Hortaleza y V allecas.
Además, en las últimas semanas,el Go-
bierno regional ha cedido terrenos para
la instalación de una escuela concertada
en Alcorcón que separa a niños y niñas.

Son las bases del estado de bienestar, en el que se ha asentado la sociedad
actual y que empieza a presentar fisuras en la Comunidad de Madrid.
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Con estos datos no es de ex trañar
que la Comunidad de Madrid se haya
convertido en la quinta región española
que dedica más fondos públicos a con-
ciertos y subvenciones para la escuela
privada, con un 20,38 %  del total. 

N i siquiera la educación universi-
taria se mantiene al margen. Con el
inicio del curso escolar las universida-
des públicas, sin mediar ex plicación,
han recibido un 30%  menos de dinero
para afrontar el nuevo curso. Eso uni-
do a otras decisiones como reducir
drásticamente el número de CAP
(Centro de Atención al Profesorado),
que ex istían en la mayoría de munici-
pios. N i las manifestaciones, ni los
paros generales que se han sucedido a
lo largo del año, han hecho cambiar
las decisiones de la Comunidad. 

Servicios sociales,
transportes y agua

N o es la educación el único ámbito
en el que se está incidiendo en el bien-
estar de la población. Además de la sa-
nidad (tratada más extensamente en
otro apartado), el Gobierno regional
está paralizando medidas como la lla-
mada Ley de la Dependencia, que trata
de compensar a las familias con perso-
nas dependientes a su cargo de diversas
maneras. Aunque la ley fue aprobada
en diciembre de 2006, aún nadie ha co-
menzado a cobrar las ayudas que se
preveían con esta normativa. 

De hecho, la valoración que se está
realizando a los enfermos se ha retrasa-
do de forma flagrante y en muchos ca-
sos se ha hecho superficialmente.

La R enta B ásica de Emancipación,
otra de las propuestas aprobadas por el
Gobierno nacional, aunque gestionada
por las respectivas comunidades, está
sufriendo graves retrasos en Madrid.
Entraba en vigor en enero de 2008 , y
en primavera eran muchas las regiones
que ya estaban abonando a los jóvenes
los 210 euros de ayuda para independi-
zarse. N o es el caso de Madrid. 

En el afán privatizador, también se
ofertan al público las empresas públi-
cas. El Canal de Isabel II vende el
49 %  de sus acciones, en una opera-
ción que el vicepresidente de la Co-
munidad, I gnacio González ha califi-
cado como “capitaliz ació n, en lugar
de privatiz ació n”. 

Este servicio se presta, en calidad de
monopolio. Esto es, nadie más provee de
agua a los ciudadanos, con lo que a pe-
sar de que la calidad del agua empeore,
o se aumenten las tarifas, nadie tendrá
otra alternativa que asumirlo. 

Siguiendo con el capítulo privatiza-
dor, la última noticia está en los trans-
portes. El Gobierno regional planea ce-
der a empresas privadas la gestión de
las futuras líneas del metro, en lo que
los socialistas temen sea el inicio de la
conversión de otro sector público en
privado. José Q uintana, portavoz so-
cialista de Transportes e Infraestructu-
ras en la Asamblea de Madrid, afirma-
ba que “la gestió n privada del metro
es una ex periencia ya fracasada, que
va a traducirse en un nuevo aumento
del precio del billete”. Ex periencias
anteriores similares como el TF M (tren
de Arganda), el cercanías a San Martín
de la V ega o la M45 son ejemplos de
cómo ha fracasado esta gestión priva-
da. “El modelo de concesió n utiliz ado
en la M -4 5 supone que la obra cuesta
a los madrileñ os entre un 4 0 %  y un
6 0 %  má s que si se hubiera realiz ado
con el presupuesto público”, señalaba
Q uintana. Estas son algunas de las
muestras de las actuaciones que está
desarrollando el Gobierno regional y
que conducen a la comunidad a un mo-
delo neoliberal en el que se prima al
que más tiene por encima de las nece-
sidades colectivas.

✄
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¿Qué está pasando con el
estado de bienestar?

En la sanidad, en la
educación, en las
pensiones…  estamos
perdiendo lo que supuso la
recuperación de derechos
constitucionales,
especialmente en las
décadas de los 8 0 y los 9 0,
en las que se puso en
marcha un plan de
pensiones no contributivas
para aquellas personas que
no habían contribuido nunca
y a las que se les dio acceso
a unas pensiones, bajas,
pero pensiones al fin y al
cabo. O  esa sanidad pública
fuerte donde se invertía;  o
los colegios públicos: vimos
que nuestros pueblos y
ciudades se llenaban de
colegios públicos para
todos, subida de

pensiones…  en definitiva,
derechos. Una sociedad es
más libre, más solidaria
cuando cuida a los
colectivos sociales con más
dificultades: los niños y los
mayores. La Comunidad de
Madrid está perdiendo esta
apuesta y este compromiso.
Lamento profundamente
que no cuente entre sus
objetivos prioritarios la
escuela pública, la sanidad
pública, o las ayudas a los
mayores y a los niños. 

¿Qué futuro nos espera?
N os espera el futuro que

nosotros seamos capaces de
crear. El futuro no está
escrito, el futuro lo hacemos
nosotros. Y o llamo a los
ciudadanos a la rebeldía, a
que se rebelen contra
situaciones que nos vienen
dadas a los gobernantes, que

en definitiva los ponemos
nosotros. Lo único que
hacemos los que tenemos
puestos públicos es
gestionar el poder que los
vecinos nos dan, por lo
tanto, si no sabemos cumplir
bien la gestión de este
poder, nos tienen que echar.
Ante esta situación, yo lo
único que pido es que los
ciudadanos ex ijan sus
derechos: a una escuela
pública, a una sanidad
pública, a esas pensiones
dignas, el derecho a unos
servicios sociales, el
derecho en definitiva a que
tengan acceso a centros de
mayores, residencias,
centros de día, escuelas
infantiles…  tantas y tantas
cosas a las que uno tiene
derecho y que ve que poco a
poco se van deteriorando. 

El Hospital Universitario
de Getafe se ha convertido
en emblema de las protestas,
como se vio hace pocas
semanas en la gran
manifestación que recorrió
las calles de Getafe.

El caso del Hospital de
Getafe es el más sangrante
porque era uno de los
mejores hospitales de
España y se está
convirtiendo en un viejo
caserón en el que van poco a
poco van quitando camas
hasta que llegue un
momento en que tengamos
solo cuatro paredes. Se han
ido los mejores
profesionales que vinieron
de la antigua Cruz R oja, que
eran equipos de médicos
especialistas de los mejores
de España. Pero como se ha
dejado de invertir, como no

PEDRO CASTRO PRESIDENTE DE LA FEMP y ALCALDE DE GETAFE,
ANALIZA LA SITUACIÓN QUE SE ATRAVIESA EN LA COMUNIDAD DE MADRID

PREOCUPADO. Esa es la palabra que define el semblante del 
alcalde de Getafe y presidente de la FEMP, Pedro Castro, cuando 
se le pregunta por la crisis del estado de bienestar en la Comunidad 
de Madrid. “Estamos perdiendo lo que supuso la recuperación de
derechos constitucionales”, afirma.Y habla de la sanidad, la educación, las
pensiones, los servicios sociales… aspectos que se están deteriorando 
y por los que insta a los ciudadanos a “rebelarse”.

“La educación 
pública es lo que nos
hace más iguales”
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se innova, como no se crea,
pues automáticamente los
profesionales que les gusta
la innovación, la
investigación y el
desarrollo, se van de estos
hospitales a otros mejores. 

Desde el Gobierno central
se han aprobado leyes como la
de la dependencia. ¿Cómo se
están aplicando en la
Comunidad de Madrid?

Ante la situación de la
Ley de Dependencia, uno
siente rabia, rabia interna,
porque es una de las leyes
más hermosas que se han
hecho en democracia, porque
permite que todos y cada uno
de los ciudadanos españoles,
cuando necesitan de la
solidaridad del conjunto de
España, la tengan. Esa ley les
otorga este derecho a que
siempre tengan esa

solidaridad. V e uno que en la
Comunidad de Madrid a los
grandes dependientes no los
califican. Hay que construir,
porque así lo dice la ley,
residencias para mayores,
centros de minusválidos
físicos, de minusválidos
psíquicos, para enfermos de
alzhéimer…  hay que
construir en definitiva
aquellos centros y servicios
que garanticen que todos los
españoles que tengan una
necesidad van a encontrar la
ayuda necesaria. Allá donde
hay una familia con un
enfermo de alzhéimer es algo
tremendamente duro, porque
toda la familia gira en torno a
esa persona, no se puede
hacer nada. Están 24 horas al
día, 365 días al año
pendientes. Desde el
Ayuntamiento hacemos lo

que llamamos R espiro
familiar: mandamos dos
técnicos para que esa familia
se pueda ir un fin de semana
a disfrutar, a vivir.

¿Se está favoreciendo a los
que más tienen?

Cuando se privatizan
servicios quiere decir que
los que más los necesitan
son aquellos que tienen
carencias económicas, son
las personas que tienen
necesidad de la ayuda y la
solidaridad de los demás. El
que tiene dinero y tiene una
enfermedad grave, si hace
falta se va a Houston o a
Suiza, pero el que tiene una
enfermedad grave y no tiene
una buena medicina
pública…  es cuando se ve
que hay enfermedades para
ricos y enfermedades para
pobres. 

¿Veremos en un futuro
una educación o una sanidad
totalmente privadas?

Dios no lo quiera. Espero
que seamos capaces de
pelear y luchar por el futuro
de nuestros hijos. La
educación pública es el
mejor bien que puede tener
un ciudadano porque es lo
que nos hace más iguales. 

El acceder gratuitamente
al conocimiento, a la
innovación, es lo que nos
hace más iguales. Tenemos
que pelear porque la
educación siga siendo
pública y que nos permita a
todos, en igualdad de
condiciones acceder a
cualquier nivel de educación.
Y  que la diferencia que haya
no sea la cartera de papá,
sino la capacidad intelectual
de cada uno de nosotros.



LA polémica se inició
con la apertura del
Hospital Infanta Cristi-

na en la vecina localidad de
Parla. A raíz de esta inaugura-
ción el Universitario de Geta-
fe registró una disminución
de efectivos sanitarios, que
desde la propia consejería se
justificó por la reducción del
número de habitantes al que
se tendría que prestar asisten-
cia ya que parte de ellos acu-
dirían al centro de Parla. 

El número de facultativos
que prestaban servicio en Ge-
tafe bajó de 443 a 423. A este
dato se añade la reducción del
número de camas que se ha
efectuado tras la vuelta de va-
caciones. De las 624 que dis-
ponía el Universitario, se ha
pasado a 507. Un hecho que
se niega desde la propia Con-
sejería de Sanidad. De hecho,
Juan José Güemes realizó
una visita al hospital para
“comprobarlo” in situ. 

Durante las jornadas pre-
vias a su llegada se habilita-
ron gran parte de esas camas
que se habían desmantelado.
“Ayer en la urgencia había
15 personas en los pasillos

EL DETERIORO de la SANIDAD PÚBLICA y
del HOSPITAL UNIVERSITARIO de GETAFE
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Miles de personas, 15.000 según fuentes municipales, se
congregaron en las calles de Getafe para defender la 
sanidad pública. Era el 13 de noviembre. Era la culminación
de una serie de protestas que se están desarrollando en 
el municipio para evidenciar el deterioro que está 
sufriendo el centro sanitario en los últimos meses.

esperando ingreso en planta
y hoy se han abierto todas
las que estaban bloqueadas
para que todo estuviese bo-
nito para la visita”, decía
Mari Ángeles, trabajadora de
Urgencias y del sindicato
CGT, mientras el consejero
rondaba las instalaciones.
Como siempre, a Güemes le
acompañó la polémica. Llegó
escoltado por la policía, vi-
sitó determinadas habitacio-
nes y se marchó satisfecho
con los resultados. Sin em-

bargo, en Getafe la crispa-
ción fue en aumento. El
Ayuntamiento local convocó
un pleno en el Teatro García
Lorca sobre el asunto de la
sanidad y que congregó a un
público muy numeroso. 

En él se pidió el cese de
“las medidas de deterioro
y privatizaciones”. El PP
local trató de argumentar:
“El hospital no va a dismi-
nuir ningún servicio, al
contrario, según la deman-
da aumentarían”.

Desde ese foro se convo-
có a la manifestación del 13
de noviembre. “Este grito
que ha nacido en Getafe tie-
ne que recorrer todos los
pueblos y terminar en la
Puerta del Sol”, lanzó al aire
Pedro Castro en la masiva
marcha que llegó hasta el
Hospital de Getafe, acompa-
ñada de alcaldes socialistas
de numerosos municipios
del sur de Madrid, además
de diversas personalidades
de la vida local del munici-
pio. Javier González Medel,
portavoz de la Plataforma
por la Sanidad Pública de
Madrid leyó un comunicado
en el que se instaba al Go-
bierno de Aguirre “que cese
en su política de desmantela-
miento de la sanidad públi-
ca, una conquista de los tra-
bajadores”. 

UNA PREOCUPACIÓN
REGIONAL                     

El caso del Hospital de
Getafe es un dato más que se
une a otra serie de hechos
preocupantes. En los últimos
años se han inaugurado ocho
nuevos hospitales. 

El camino de la
PRIVATIZACIÓN

Hospital 
Universitario 
de Getafe.



Fundación 17

SANIDAD

EL 25 de abril de 1997,
el entonces presidente

del Gobierno José María
Aznar ratificaba una ley
que se ha convertido en
tristemente famosa, ya que
regula la posibilidad de que
las empresas privadas ten-
gan la potestad de entrar
dentro del sistema sanitario
general. El punto dos de su
único artículo dice así: “La
prestación y gestión de los ser-
vicios sanitarios y sociosanita-
rios podrá llevarse a cabo,
además de con medios pro-
pios, mediante acuerdos, con-
venios o contratos con perso-
nas o entidades públicas o pri-
vadas, en los términos previs-
tos en la Ley General de Sani-
dad”. Esta ley, la 15/97, es la
que algunos sectores que
defienden la sanidad pública
piden que sea derogada por
el Estado central, para im-
pedir una futura privatiza-
ción de este servicio. Los
actuales conciertos con los
nuevos hospitales-fundación
que se están inaugurando
en la Comunidad de Madrid
se amparan en esta directa-
mente en esta normativa.

La Ley 15/97

4 ª  A. TRAUMATOLOGÍA 
4 ª  B. CIRUGÍA VASCULAR Y  NEUROCIRUGÍA
4 ª  C. GERIATRÍA y UROLOGÍA 
3 ª . C. MEDICINA INTERNA
3 ª  D. MEDICINA INTERNA
2 ª  A. CIRUGÍA PLÁSTICA y OTORRINO
2 ª  C. CARDIOLOGÍA
2 ª  D. CIRUGÍA GENERAL
2 ª  C. PEDIATRÍA
UNIDAD de CORTA ESTANCIA
GINECOLOGÍA
URGENCIAS

TOTAL

46
47

-
44
46
30
44
46
20
20
44

-

29
39

-
31
31
23
30
30
10
15
31

-

17
8
0

13
15

7
14
16
10

5
12

117

3

2
3
3

3
3
1

7

23

3

3
3

3
3
4

18

39

SERVICIOS
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ACTUALES *

REDUCCIÓN
de CAMAS

REDUCCIÓN de
PLANTILLA DUE

REDUCCIÓN de PLANTILLA
AUX ILIARES ENFERMERÍA

REDUCCIÓN DE PLANTILLA y NÚMERO de CAMAS en el HOSPITAL UNIVERSITARIO de GETAFE
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Uno de ellos es una con-
cesión administrativa a una
empresa privada;  los otros
siete se han construido bajo
el sistema denominado Ini-
ciativa de F inanciación Priva-
da (PF I ,  son su s siglas en in-
glé s), esto es, que una empre-
sa privada o una UTE cons-
truye los edificios y se queda
con la gestión de la parte no
sanitaria  a cambio de unos
pagos mensuales durante 30
años prorrogables. Una ini-
ciativa usada en R eino Unido

y que ha demostrado ser más
onerosa para las arcas públi-
cas que la propia construc-
ción. N o se queda ahí, ya que
Güemes presentó hace unas
semanas el Plan de Infraes-
tructuras Sanitarias 2007-11.
Unos 150 empresarios acu-
dieron al reclamo: “ Aprov e-
ch e las oportu nidades de ne-
gocio para su  empresa” . Ahí
se anunció la construcción de
cuatro hospitales: V illalba,
Torrejón de Ardoz, Móstoles
y Carabanchel, con el mismo

modelo de gestión, el PF I,
aunque con un nuevo matiz,
la empresa concesionaria se
encargará de los servicios, in-
cluida la asistencia sanitaria.
O tro anuncio sorpresa. Tam-
bién se privatizarán los servi-
cios no sanitarios de los cua-
tro grandes hospitales madri-
leños: el Gregorio Marañón,
el R amón y Cajal, La Paz y
el 12 de O ctubre. A cambio,
las empresas concesionarias
llevarán a cabo las reformas
de los centros.

L a multitudinaria manifestación
recorrió las calles de G etafe 
con la presencia de representantes
políticos, sociales y sindicales.
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¿ Por q ué después de tres añ os
decide recopilar toda la h istoria en
El caso L egané s?

Cuando la editorial Aguilar, a través
del reportero de El País que había
llevado los temas del Severo O choa, me
hace una propuesta de escribir un libro,
la verdad es que lo pensé muy poco. Era
importante, porque los acontecimientos
en la prensa son noticia un par de días o
cuando hay nuevas declaraciones…
nunca había habido una crónica
continuada de todo, que no fuera a
través de momentos especiales. Era
necesario. Por otra parte, era importante
que fuera narrado por alguien que no
fuera la propia Consejería, por los
protagonistas, por nosotros mismos. Un
segundo motivo muy importante es que
si no recordamos el caso Severo O choa,

la memoria nos traiciona. Había que
volver a contar la lucha épica del
hospital contra la Consejería. 

E l caso se sobreseyó , pero ¿ se ganó
esta luch a?

Ganarse…  no la ganamos. N os han
dado hasta en el carné de identidad.
De todo el equipo de profesionales que
trabajaba conmigo, poca gente,
incluidas enfermeras, sigue trabajando
en urgencias. Los que han podido se
han trasladado mediante concurso, a
los que han podido han echado, han
sido 18  médicos. Han cesado a cinco
jefes de servicio, hacíamos
concentraciones todos los días, el
hospital escribía cartas de
amonestación, reprimiendo hasta el
derecho a la palabra, a que se te
escuche. 

Pero la resolució n f ue f avorable.
Tuvimos una sentencia en marzo

de este año que era totalmente
aclaratoria: que se borrara cualquier
alusión a mala práctica en el trabajo
médico realizado. Ellos no lo han
aceptado. Enseguida plantean que el
que no se haya aprobado no quiere
decir que no hubiera habido mala
práctica, que no se han ex humado los
cadáveres, que no se nos cesó por 400
asesinatos, sino por cuestiones
organizativas ya que era un puesto de
libre designación…  se han inventado
todas las mentiras posibles para
cambiar cada 48  horas de discurso y
que se convirtiera en un bulo. 

¿ Q ué h a cambiado en estos tres
añ os?  ¿ Podrí a volver a pasar un caso
como este?

“Llegar á un moment o en 
que r ecibas asist encia según la 
póliz a o el segur o que t engas”

El doctor LUIS MONTES recoge en su libro El caso Leganés
la historia de las sedaciones terminales en el Hospital Severo Ochoa

Un hombre contra una institución. LUIS MONTES se enfrentó a la Consejería 
de Sanidad que, comandada por Manuel Lamela le apuntó directamente y le acusó
de mala praxis en las Urgencias del hospital Severo Ochoa por sedaciones a enfermos
terminales. El caso se sobreseyó. El doctor Montes recoge en El caso Leganés
la historia de una lucha titánica ante la campaña de desprestigio que sufrió.

Pero aún son más sus caballos de batalla con el crítico momento que vive la 
sanidad pública, de la que es un firme defensor. “Tomar las calles” es la única
alternativa que ve para parar el deterioro que sufre este servicio y que no duda 
que un día se venda al mejor postor y que todos tengan que pagar por ella.
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Claro que puede volver a pasar. Si
se analiza el conflicto de Leganés es
gran infamia: era correr una cortina de
humo para plantear otro tema
interesante que tenían. El conflicto
comenzó con mi cese en marzo hasta
que ya no era noticia en el mes de
agosto, fue una campaña terrorífica. 

En Madrid y en España no se
hablaba otra cosa más que de la
eutanasia masiva del Severo O choa. Al
mes de surgir el gran escándalo
mediático se hicieron las concesiones
públicas a empresas privadas para la
construcción de los nuevos siete
hospitales, otra privada en el hospital
de V aldemoro, el octavo;  se fidelizó
con pacientes que tenían que ir a esos
hospitales;  se empezaron a firmar los
primeros contratos con Capio para la
compra del hospital o normalizar un
área sanitaria con el hospital de la
Concepción…  y de eso los ciudadanos
no se han enterado de nada. ¿ Podría
volver a ocurrir?  Pues si les interesa
cualquier bulo que llame a iniciar una
campaña mediática de encargo, para
correr un bulo sobre lo que sea, lo van
a volver a hacer. Es el método que
utilizan siempre. 

¿ T odo h a sido una tapadera
entonces?

Estoy convencido. Siguiendo la
historia, todo esto parte de una
denuncia anónima, que no puede por sí
presentarse para abrir un proceso
judicial. Empiezan un procedimiento
regular que es mandar a los
inspectores, que están una semana
trabajando y hablan de 25
irregularidades administrativas;  eso
tampoco les vale y siguen investigando
y se inventan una comisión ad hoc de
sabios, la comisión Lamela, que es
desprestigiada cuando saca su informe.
Pero eso les vale para llevarlo al juez:
al que ellos quieren, el día que quieren,
y mantiene abierto un proceso durante
18  meses que termina como terminó.
N osotros nunca hemos sido juzgados,
el doctor Montes nunca ha sido
juzgado por mala práctica. El doctor
Montes fue citado en el juzgado
número 7, en condición de imputado
porque era mejor para preservar los
derechos constitucionales y es que te
acompaña un abogado, pero fue para

ENTREVISTA
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Un once de marzo de 2005 el doctor
Luis Montes se levanta

tranquilamente y acude a su despacho 
en el hospital Severo Ochoa. Ese día
cambiará la vida del que era coordinador de
urgencias. Ese día las miradas se posaron en
él y le acusaron de provocar la muerte a
400 personas. Es el inicio de una campaña
de desprestigio y de acoso, marcado por
acusaciones infundadas, calumnias y una
lucha desgarradora por hacer valer su
posición ante la Consejería de Sanidad de

la Comunidad de Madrid, encabezada por
Manuel Lamela. Sobre la mesa, el debate
abierto sobre la necesidad de una muerte
digna, del derecho de los ciudadanos a no
sufrir en el momento de experimentar los
últimos momentos. A través de las propias
reflexiones del doctor Montes, pero
también de entrevistas con aquellos que
le rodearon en esos momentos, se trata de
explicar los motivos que provocaron todos
los hechos que se desarrollaron en el
hospital leganense.

E l caso Leganés

hacer una declaración de diligencias
previas, no ha habido ni peritaje de
defensa, ni acusados de nada…  en todo
este tiempo no hemos sido acusado de
nada. Todo ha sido una gran infamia,
esa es la verdad. Y  ya como terminó el
proceso fue de poca vergü enza.
Sabíamos que se iba a prolongar el
proceso hasta pasar las elecciones
municipales y autonómicas, pero lo
que no nos podíamos imaginar es la
desfachatez del cambio del consejero
de Sanidad a Transportes a las 24
horas. F ue una tomadura de pelo, pero
no a los trabajadores del hospital, a la
ciudadanía madrileña. Llevar la
política tipo rancho, aunque esté
legitimado por una mayoría absoluta,
es lo que hacía don Pancracio en un
estado de Méx ico en 19 13. 

¿ Q ué es lo q ue más h a dolido en
este tiempo?

Lo más doloroso ha sido el cese de
los compañeros de trabajo. Es que ha
sido muy duro. Han sido cinco
profesionales que se les dijo que no
iban a encontrar trabajo en la
Comunidad de Madrid y están
trabajando en otras regiones, con su
vida ya organizada. Cinco jefes de
servicio, que hemos estado juntos
desde que abrimos el hospital, han sido
cesados, sin ninguna razón, porque era
un puesto de libre designación…
después de 21 años. Son momentos
muy dolorosos, la represión que ha
ex istido sobre nosotros ha sido
durísima. 

UNA SANIDAD EN CRISIS   

¿ Y  có mo h a evolucionado el
sistema sanitario, las polí ticas en este
sentido durante este tiempo?

Hay una campaña de acoso y derribo
desde hace muchos años. Y o llevo en la
sanidad 30 años. En la pública siempre
había por parte de las autoridades planes
estratégicos para irla haciendo más
eficaz: se crearon los servicios de
admisión, de urgencias, de autonomía
del paciente y su desarrollo por los
consentimientos informados…  Pero
desde que entra la derecha en los
gobiernos solamente hay un objetivo
institucional que es la reducción de las
listas de espera: no hay ninguna otra
meta. Aumentar el consumo quirúrgico,
hacer unas promesas al sol de poner en
un mes la demora quirúrgica…  eso crea
una derivación a empresas privadas de
pacientes en cantidades industriales, los
presupuestos han ido aumentando en
este sentido, y por otra parte una
campaña de falta de atención en
atención primaria, de dejar que el propio
sistema se vaya derrumbando, hasta que
llegan a ser 3, 4 o 5 días de demora para
una primera consulta, la saturación de
las urgencias, la falta de plan en
cuidados paliativos…  todo eso con
grandes campañas mediáticas, de qué
mal funciona la sanidad pública, cuando
además cumple dos de los principios del
estado de bienestar: la universalidad y la
igualdad, que da lo mismo donde vivas,
ya que todo el mundo tiene los mismos

derechos. Es un principio que lo vamos
a echar de menos. 

¿ S e están perdiendo estos
principios?

Si nos van a privatizan, se pierde el
principio de equidad. N o todo el
mundo va a tener asistencia: llegará un
momento en que la recibirás según la
póliza o el seguro que tengas. 

Lo cuento bien en el libro. Si tú que
eres una mujer tienes un nódulo de
mama, dentro de unos años te van a
decir que tienes que hacerte una
mamografía. Eso son 8 00 euros. Si
luego tienes que hacerte una biopsia,
son 1.500 euros. Si hay que ext irparlo
porque tiene calcificaciones y puede
ser una lesión precancerosa, tienes que
pasar por quirófano y ya son 3.000
euros. Pero si resulta que es un cáncer
que tienen que operar con limpieza
ax ilar, ya son 5.000 euros. Y  si además
hay que darte radioterapia o
quimioterapia y otros tratamientos, se
va a 20.000 euros. La pregunta
siguiente que te van a hacer es qué
seguro tienes y qué te cubre. Si tienes
dinero y un seguro, te pagarás el
tratamiento. Pero ahí está la injusticia y
la falta de equidad: a donde llegue tu
nivel económico. Tendrán asegurada
una buena medicina, como en Estados
Unidos, los que puedan pagársela, y
después habrá una bolsa de gente que
no recibirá esa sanidad que ahora sí
está recibiendo. 

¿ R ealmente eso puede llegar a
suceder?    

20 Fundación
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Con toda seguridad. Es que no tengo
ninguna duda. La sanidad es un sistema
de recursos limitados. Puede significar
en los presupuestos de una autonomía el
35% . Ese porcentaje da para lo que da.
Si se hace una mala planificación, si se
están derivando fondos a la medicina
privada, eso va en detrimento de la
calidad, y en algún momento hará
crack . Le van a plantear a los españoles
esta pregunta: qué quieren, ahora que
estamos en crisis económica, recorte de
las futuras pensiones, o sanidad pública.
Y  nos van a hacer ir a un referéndum y
vamos a decir que pensiones…  y ya la
hemos cagado. La situación ahora va a
en detrimento de la calidad.

Las concesiones a empresas
privadas han sido por alquiler por
treinta años, pagando un canon.
Q ue de 300 millones de euros al final
pagamos 1.8 00 millones. Ese
presupuesto que tienen va para pagar
esos ocho hospitales y otros cuatro
más que ha prometido. Después la
industria privada no entra con un
ánimo compasivo, no son altruistas,
tienen ánimo de lucro, y habrá que
sacar otra partida para los nuevos
accionistas, para que tengan su parte
lucrativa. De ese presupuesto limitado
hay que sacar por lo tanto el pago de
alquileres, el canon, el ánimo de
lucro…  va quedando menos dinero.

Y  eso va a ir en detrimento de la
calidad de los servicios como es en los
nuevos hospitales que han abierto: que
si no hay ginecólogo, que no lo
contrato, que contrato esto, que
ex ternalizo los servicios, que además
me sale más barato…  V ivimos en una
sociedad de libre mercado, se admite la
medicina privada, aunque funciona
fatal. La prensa no se ha metido con
ella, pero funciona fatal. Me parece
bien que haya un empresario que
quiera hacer un hospital, que invierta
en una tecnología mejor que la pública,
que haga una cartera de servicios
impresionante y que lo oferte…  eso es
una iniciativa de capital-riesgo
respetable. Ahora bien, que se monte
eso con el dinero de todos los
españoles, y además se lleve tajada
lucrativa, me parece impresentable. La
sanidad fomenta la iniciativa privada,
además se la paga y se lleva sus
beneficios.

¿ L as consecuencias de todo esto se
comienzan a ver?  ¿ Có mo está la
situació n en el S evero O ch oa?

Lo están planteando. Está todo en
tela de juicio. El gerente se ha sentado,
servicio por servicio: si había tres
médicos de guardia ahora hay dos, hay
32 camas que después de las
vacaciones no han abierto, había
guardias de presencia física y ahora
son localizados, va a haber urólogo
pero va a tardar cuatro horas en venir,
recortes de las carteras de servicios en
todos los hospitales públicos...

¿ Q ué f uturo nos espera?
Solamente nos queda un futuro, y lo

digo en serio a los periodistas y la
gente: intentar crear conciencia y
pelear. Y  pelear tomando la calle: lo
único que les va a parar es que
tomemos la calle. Como el otro día en
Getafe. Ellos lo tienen muy claro: en el
tema de Educación para la ciudadanía,
sacan a los obispos, sacan a 400.000 y
acojonan a todos. 

La calle que era de izquierdas nos
la han tomado, y es lo único que les
asusta. Tenemos que tomar la calle, esa
es la solución. Y  por supuesto la
derogación de la ley que lo permite, la
derogación de la ley 15/ 9 7 que tiene
que ser la primera reivindicación de la
ciudadanía.

ENTREVISTA

El doctor L uís Montes 
a las puertas del H ospital 
S evero O choa de L eg anés.
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Garantizar la igualdad de oportunidades

LA política privatizado-
ra del Gobierno re-

gional y la ausencia de
políticas correctoras de
las desigualdades, en el
ámbito de la enseñanza,
fracturan el sistema edu-
cativo madrileño en dos:
por un lado los centros,
el alumnado, las familias

que asumen los problemas, por otro los que consi-
guen eludir las dificultades. El resultado son fuertes
desequilibrios que están afectando a la calidad de
la educación madrileña, la escolarización del alum-
nado y a sus resultados escolares. Madrid se aleja
cada vez más del sistema educativo español y del
espacio educativo europeo.

Pr i v a t i z a c i ó n del c a s t o  edu c a t i v o  
y del s ue lo  públ i c o

Madrid es la Comunidad Autónoma que me-
nor esfuerzo realiza en educación, a pesar de
disponer de una de las economías más potentes
de España. El gasto educativo en porcentaje de
PIB regional es el más bajo del país, el 2,69%,
mientras que la media nacional es del 4,31%. Y
esto es así, a pesar de que Madrid encabeza el
ranking regional de renta per cápita, con 28.747
euros –según los últimos datos del INE para
2006-, seguida del País Vasco (28.731), Navarra
(27.856) y Cataluña (26.279).

Una vez más, durante el año que termina, el
dinero para educación ha crecido menos que el to-
tal del presupuesto regional. Los 4.783 millones de
euros para la enseñanza suponen un crecimiento
del 4,20% respecto a 2007, cuando el presupues-
to regional ha crecido un 4,49%. Por lo que, un
año más, dentro del total presupuestario, ha dismi-
nuido el peso del gasto educativo, 25,1 euros de
cada 100 gastados por el gobierno, cuando en
2003 ascendía a 27,5 euros de cada 100. 2,4
puntos menos en el último lustro.

Este recorte del gasto afecta, sobre todo, a la
enseñanza pública. El dinero para inversiones ha
disminuido casi un 20% en este último año, por lo
que ha habido 41 millones y medio de euros me-
nos para afrontar obras de mejoras urgentes en
colegios que se caen a pedazos. Al no haber dine-
ro, no ha sido posible realizar el tan necesario plan
de remodelación de centros.

Han persistido, así mismo, los problemas de
inseguridad del alumnado y el profesorado; serán
inviables los planes de salud y prevención deman-
dados; y por supuesto, se ha incumplido el Acuer-
do Educativo de 2005, en sus compromisos sobre
el Plan de atención preferente a la Educación Se-
cundaria, la incorporación de personal auxiliar a la
Educación Infantil, el reconocimiento de la actividad
educativa que realizan el personal no docente y
otros perfiles profesionales que desarrollan su tra-
bajo en centros educativos, la ampliación de los
comedores en secundaria, una normativa anclada
en la LOE para la convivencia escolar o un nuevo
Decreto de Escolarización que corrija los desequili-
brios existentes.

Mientras tanto la enseñanza concertada en los
últimos cinco años ha pasado de unos 450 millo-
nes de euros en 2003, a casi 900 en 2008, una
tasa de incremento del 91,5%. En el mismo perio-
do, el crecimiento de la enseñanza pública no uni-
versitaria –infantil, primaria, especial y secundaria-,
la suma de todos sus capítulos de gasto, ha sido
un 31 %.

La política de aumento de los centros privados
concertados, no sólo ha necesitado dinero para fi-
nanciarlos, sino, en primer lugar, suelo donde
construirlos. Bajo la tutela, orientación y, en algu-
nos casos, presión de la Consejería de Educación,
en los últimos 6 años, se han cedido más de 50
parcelas municipales de suelo público, en general
por parte de ayuntamientos gobernados por el Par-
tido Popular. Un total de más de un millón de m2
inicialmente previsto para construir centros públi-
cos, que nunca se harán, y que ha servido, final-
mente, para levantar colegios privados que, mayo-
ritariamente, cobran cuotas “voluntarias” por la
inscripción o para mensualidades bordeando la le-
gislación vigente. Se selecciona al alumnado cuya
familia puede pagar del que procede de un entorno
socioeconómico en el que estos abonos “extras”
por la escolaridad obligatoria son inviables. Algunos
de estos centros separan a niños y niñas, pueden
llegar a enseñar que los homosexuales son enfer-
mos o discriminar a los hijos de parejas del mismo
sexo.

De igual forma, las universidades han sido
maltratadas. Del 2005 al 2008, mientras el presu-
puesto regional creció un 25,7%, la subvención
nominativa a los centros universitarios madrileños
lo hacia solo un 16,7%. En el 2008, esta partida

ha sido recortada un 10% y las inversiones en más
del 50%. El Proyecto de Presupuestos para el
2009 agravará la situación aún más al disminuir la
subvención nominativa en un 2,8%, y en un 50%
los recursos para inversiones. En total, el programa
de Universidades se recorta en un 7,6%, y todas
las universidades ven reducidas las transferencias
en un porcentaje superior al 8%.

Du a li z a c i ó n y des eq u i li b r i o s  
en la  ens eñ a nz a  m a dr i leñ a

El gobierno regional ha empujado al alumnado
a la enseñanza privada. Mientras que la media del
sistema educativo español, entre 2002 y 2006, si-
tuó a 7 de cada 10 nuevos alumnos en la ense-
ñanza pública y a 3 en la enseñanza privada, el go-
bierno madrileño, envió el 83% a la privada y sólo
el 17% a la pública. De manera que de los 40.574
nuevos alumnos madrileños, del 2002 al 2006 ,
33.804 llegaron a la privada y 6.770 a la pública.

Esta política ha generado la segregación y
ha agudizado los desequilibrios. En Madrid, el
77,6% del alumnado de origen inmigrante, el
80% del alumnado con necesidades educativas
especiales (ACNEEs) y el 70% del alumnado de
Garantía Social se escolariza en centros públicos.
La Consejería de Educación ampara la falta de
corresponsabilidad de la enseñanza privada con-
certada en la escolarización del alumnado con
dificultades de aprendizaje. Esto provoca la for-
mación de centros gueto públicos y la concentra-
ción del alumnado autóctono, sin dificultades, en
los centros concertados.

Los resultados hablan por si mismos. Los últi-
mos datos publicados por el Servicio de Inspección
Educativa informan para el curso escolar 2005-
2006 de una tasa de titulación en 4ª de la ESO del
77,9 en la Comunidad de Madrid. Mientras que los
últimos datos publicados por el MEC para el curso
2004-2005 sitúan la media estatal en el 77,9%.
Esto significa que el alumnado madrileño que no ti-
tula en 4º de la ESO, asciende al 22,1%, mientras
que la media española es de un 21%. Por otra par-
te, la tasa de idoneidad ha disminuido en Madrid
para todas las edades, en los últimos 10 cursos,
con reducciones especialmente drásticas en los
10, 14 y 15 años, al final de la primaria y en el se-
gundo ciclo de la ESO. Estas cifras muestran una
tendencia al aumento del alumnado repetidor en
Madrid al contrario de lo que ocurre en el resto de

ISABEL GALVÍN Secretaria de Acción Sindical de la Federación de Enseñanza de CC OO de Madrid
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La educación pública:
Un elemento para 
la cohesión social

DEBE represen-
tar el primer

paso de toda políti-
ca encaminada a

erradicar la exclusión y a fomentar valores
democráticos y solidarios.

Los recursos destinados a educación
son la mejor inversión económica, y desde
luego social, que un país puede realizar con
vistas al futuro y en beneficio del conjunto
de su ciudadanía y de los colectivos que la
integran. La escuela pública laica debe ser
el destinatario principal de los recursos in-
vertidos en educación, pues, como se ha
venido demostrando, hasta ahora, es el ele-
mento fundamental del sistema educativo
madrileño que ha garantizado la equidad.

Por tanto, es su ámbito el escenario
idóneo para un aprendizaje en libertad y
en igualdad y, por añadidura, el lugar más
adecuado de emancipación ciudadana.

En la actualidad está establecida una
doble red financiada con fondos públicos,
cuyo origen estuvo en la imposibilidad de
implantar la enseñanza obligatoria hasta
los 16 años con la red pública de centros.
Esta situación llevó a definir el sistema de
conciertos educativos para cubrir el déficit
de la red con los centros privados existen-
tes en ese momento. Cara a la sociedad, el
concierto educativo se traducía en la gra-
tuidad de la enseñanza obligatoria, es decir,
en la equidad del sistema; sin embargo, en
este momento, la realidad es muy diferen-
te. Son pocos los colegios concertados
que se mantienen fieles a este principio de
equidad, pues la mayoría de ellos han en-
contrado en el concierto y en las “aporta-
ciones voluntarias” de las familias una vía
estable para su crecimiento empresarial.

A ello ha colaborado activamente la
Comunidad de Madrid desde que se verifi-
caron las transferencias en el año 2000,

pues, además de mostrarse ciega y sorda
ante las denuncias realizadas en todos los
medios de comunicación sobre las cuantí-
as de las “aportaciones voluntarias”, se ha
brindado a regalar terrenos a la iniciativa
privada para la constitución de centros
privados concertados.

Esta política va tanto en detrimento de
la enseñanza pública como de la privada
no concertada. Pero sobre todo va en
contra de la sociedad, pues el derecho a la
educación reconocido en la Constitución
Española se ve supeditado a la existencia
en la práctica del copago: la “aportación
voluntaria”.

Esto se defiende como “libertad de
elección de centro”, una auténtica falacia,
pues lo que hacen estos centros es selec-
cionar al alumnado en función de su capa-
cidad para cubrir la citada “aportación”.

Una educación básica de calidad va a
ser el elemento de partida del trabajador
en su proceso de inserción laboral. Por
ello, es prioritaria la garantía del derecho a
la educación, de forma que todos los tra-
bajadores tengan acceso a la misma, tal y
como establece nuestra Carta Magna.

Asegurar la calidad de la enseñanza de-
be partir de la garantía de igualdad, de ma-
nera que todos los ciudadanos tengan las
mismas oportunidades, debe tener carác-
ter público y prestar especial atención a la
formación del colectivo de profesores,
además de equipar adecuadamente los
centros de enseñanza, principalmente do-
tándoles de las nuevas tecnologías en to-
dos los campos y materias, y asegurar una
actualización permanente de las especiali-
dades formativas en base a las necesidades
detectadas.

La educación pública es otro pilar del
Bienestar Social. Debemos apuntalar este
pilar.

España donde la tendencia a la baja se mantiene
salvo en la edad de 8 años. El resultado es que,
en diez cursos, el diferencial a favor de nuestra
Comunidad, frente al resto de España, se ha re-
ducido hasta alcanzar un empate té cnico: dife-
renciales de 6,2% en el curso 1994-95, como en
el caso de los 12 años, se han reducido a 0,6%
durante el 2004-05; de 5,4% a 0,9%, en los 14
años; de 5,2% a 0,8%, en los 15 años. Lo que
demuestra que la estrategia a la repetición de
curso sin otra actuación curricular complementa-
ria que, tan frívolamente, ha abanderado el PP en
nuestra región, conduce al fracaso.

Las tasas de é xito-fracaso escolar son diferen-
tes según las zonas y sus niveles de renta. En el
Norte, el Oeste y la Capital más del 80% de alum-
nado consigue la titulación al finalizar 4º de la ESO.
En el Este y Sur de Madrid- zona con menor renta
per cabida, la tasa de titulación se aproximan al
70%, lo que supone unas tasas de “ fracaso” es-
colar próximas al 30%. La distribución de los nive-
les de renta reproduce un mapa similar. Según da-
tos del Instituto de Estadística de la Comunidad de
Madrid las zonas Oeste y Norte metropolitanas de
la región tienen una renta disponible del 139% y
117% sobre la media de la Comunidad, respectiva-
mente. Seguidas por la población de la Capital
-100-124%, dependiendo de los distritos-, ale-
jándose de forma significativa del Sur y Sudeste -
entre 60 y 70%-, donde se encuentran las rentas
más bajas. Un ejemplo significativo es la zona
Norte, en particular los pueblos de la Sierra Nor-
te, donde se ha producido uno de los mayores in-
crementos del nivel renta regional, al tiempo que
ha crecido su tasa de titulación en 4º de ESO
hasta llegar a el 81,1%, lo que le ha permitido
pasar a ocupar la primera posición en el ranking
territorial, desde la modesta posición que ocupa-
ba en 1999-2000 (74,3%).

Madrid tiene más alumnado repetidor que el
resto de España y un mapa desigual de oportuni-
dades educativas. Estas políticas educativas del
Gobierno de la Comunidad de Madrid están gene-
rando un deterioro de la calidad de la educación en
la región y graves problemas de aprendizaje en una
parte muy significativa del alumnado. Son necesa-
rias actuaciones en la escolarización que acaben
con los desequilibrios y un aumento de profesorado
que haga viable una mayor atención individual,
grupos más pequeños y desdobles. Hace falta un
plan de choque contra el fracaso escolar que su-
ponga una intervención urgente de carácter global
para dotar al sistema de los recursos y medidas de
orientación así como de apoyo que son necesarios
para una educación inclusiva que mejore el rendi-
miento del alumnado madrileño y garantice la
igualdad de oportunidades.

JUAN CARLOS RODRIGUEZ PANADERO
Secretario general U.C. SUR de UGT Madrid

JUAN CARLOS

RAMIREZ

Educación es sinónimo de libertad, de justicia, de
solidaridad. La enseñ anza pú blica es un elemento
fundamental para la cohesión social y, por tanto, el
mejor instrumento para nivelar las desigualdades.



LA universidad pública,
como parte de un siste-
ma educativo más am-

plio, no escapa a la lógica que
el neoliberalismo ha impuesto
en las tres últimas décadas,
lógica que está pervirtiendo
el objeto de la educación, al
igual que el de otros servicios
públicos, como la sanidad.

PEDRO LÓPEZ LÓPEZ
PROFESOR TITULAR DE LA UNIVERSIDAD COMPLUTENSE DE MADRID

Fundación ESTADO de BIENESTAR

La Universidad pública y el espacio
europeo de educación superior
Una observación del profesor Albatch, del Boston College, enmarca cabalmente este
artículo: “En la educación está ocurriendo una revolución. La educación se está
transformando en un bien de consumo comercializado internacionalmente.
Ya no es vista primordialmente como un conjunto de habilidades, actitudes y valores
necesarios para el fortalecimiento de la ciudadanía y para la efectiva participación en la
sociedad moderna, o sea, como una contribución clave al bien común de cualquier sociedad.
En lugar de esto, se ve cada vez más, como un bien de consumo que puede ser comprado
por un consumidor para adquirir un conjunto de habilidades que serán utilizadas en el
mercado; o es vista como un producto que puede ser comprado o vendido por corporaciones
multinacionales, instituciones académicas convertidas en negocios o por otros proveedores”.

Para no elucubrar en ex-
ceso sobre cuál es el objeto
de la educación, debemos
partir del señalado por el ar-
tículo 26 de la Declaración
Universal de Derechos Hu-
manos: “ L a edu cación ten-
drá por ob j eto el pleno des-
arrollo de la personalidad
h u mana y  el fortalecimiento
del respeto a los derech os
h u manos y  a las lib ertades
fu ndamentales” . N o muy
distinto es el tex to del artícu-
lo 27.2 de la Constitución
Española: “ L a edu cación
tendrá por ob j eto el pleno
desarrollo de la personali-
dad h u mana en el respeto  a
los principios democráticos
de conv iv encia y  a los dere-
ch os y  lib ertades fu ndamen-
tales” . N ada hace pensar que
los redactores de estos artícu-
los estuvieran pensando que
la universidad queda ex clui-

da del sistema educativo, por
lo que estos enunciados no
son ajenos a su misión. De
hecho, la Declaración Mun-
dial de la Educación Superior
( UN ESCO , 19 9 8 )  insiste (ar-
tí cu los 9  y  1 4 ) en la obliga-
ción de formar en la universi-
dad ciudadanos responsables,
y el Consejo de Europa en
2006 proclama una declara-
ción bajo el título“ R esponsa-
b ilidad de la E du cación S u -
perior para u na cu ltu ra de-
mocrática:  ciu dadaní a,  dere-
ch os h u manos y  sostenib ili-
dad” .

Estas referencias también
tienen su eco en la normati-
va nacional. También los es-
tatutos de varias universida-
des ( por ejemplo, Complu-
tense y Universidad de B ar-
celona)  se refieren a la obli-
gación de formar ciudada-
nos en la universidad. 

Y  la Ley 27/ 2005, de 30
de noviembre, de fomento
de la educación y la cultura
de la paz ( B O E 1/ 12/ 05)  2.6
establece que corresponde al
Gobierno “ promov er u n in-
cremento del conocimiento
pú b lico y  de la enseñ anz a
del D erech o I nternacional
h u manitario y  de la legisla-
ción sob re D erech os H u ma-
nos” , si no es en la universi-
dad, ¿ dónde? .

Pero vemos que el proce-
so de B olonia tal y como se
está llevando a cabo en
nuestro país hace bien poco
caso a este tipo de referen-
cias e insiste en un discurso
de tono claramente empresa-
rial. El Espacio Europeo de
Educación Superior se ha
convertido en una coartada
para que la universidad se
adapte con ex clusividad al
mundo de la empresa, y no a

PEDRO LÓPEZ LÓPEZ

Profesor titular de la Universidad
Complutense de Madrid.



la sociedad en su conjunto,
que es a quien tienen que
servir los titulados universi-
tarios.

Un sector no desdeñable
— y no tanto numéricamente
como por los argumentos
que se esgrimen—  de estu-
diantes y de docentes uni-
versitarios son críticos con
la manera en que se está
configurando el Espacio Eu-
ropeo de Educación Supe-
rior y las reformas que en su
nombre está viviendo la uni-
versidad española. Mientras
que este espacio no busca
aparentemente más que una
armonización progresiva del
marco general de las titula-
ciones y los ciclos ( Declara-
ción de La Sorbona) , el
acercamiento de la universi-
dad a “la sociedad” que
tanto se invoca parece apun-
tar en realidad a una supedi-

tación al mundo empresarial
que compromete seriamente
la independencia de la insti-
tución universitaria. Así es
como se va imponiendo ca-
da vez más como criterio de
calidad la “f inanciació n ex-
terna”, criterio empresarial
que ex cluye lo que no es
rentable y útil a la propaga-
ción de los valores empresa-
riales. Es así como cursos de
doctorado, cursos de verano
y otras actividades van sien-
do cuestionadas si no sirven
a la lógica del mercado. 

El pensamiento crítico
con el sistema económico
imperante, lógicamente, no
va a ser fomentado ( finan-
ciado) , porque ya lo priori-
tario no es la formación in-
tegral del estudiante univer-
sitario, si no las habilidades
y destrezas que éste pueda
adquirir como “cliente” pa-

ra luego poder vender en el
mercado de trabajo. N o se
trata de formar profesiona-
les en un sentido amplio de
la palabra, sino de formar
productores bien adiestrados
para el mercado. La sociali-
zación que se pretende en la
nueva universidad no se
ajusta a valores provenientes
de un enfoque de ciudadanía
o de derechos humanos, un
enfoque comprometido con
la sociedad en su conjunto,
con el servicio público y
con los bienes comunes, si-
no que se ajusta como un
guante a valores propios del
mundo empresarial. 

Se busca que los jóvenes
titulados sean “emprende-
dores”, “f lex ibles”, “compe-
titivos”… en definitiva, que
representen los valores que
defienden con denuedo los
líderes empresariales.

Fundación 25

Como siempre pasa, el
sector crítico con este proce-
so ( hay un manifiesto de
Profesores por el conoci-
miento firmado por unos
2.500 docentes)  es caricatu-
rizado, ridiculizado y casi
criminalizado por la propa-
ganda imperante: se trata de
una especie de tribu corpo-
rativista formada por un fun-
cionariado vago y casposo
que se opone al progreso, a
Europa, a la globalización…
y casi al teléfono. Se entien-
de que no piensan en la for-
mación de los alumnos, sino
que su increíble egoísmo só-
lo les da para pensar en sus
propios privilegios ( ¡ ! ) . N a-
turalmente, un adversario
caricaturizado así es más fá-
cil de reducir. La realidad,
sin embargo, es bien dife-
rente, y los argumentos de
fondo que ex ponen los críti-
cos resisten tozudamente. 

Y  de fondo, el modelo
privatizador que el PP de-
fiende sin complejos y ante
el que el PSO E calla cómpli-
cemente. En comunidades
como la de Madrid y V alen-
cia, gobernadas por el PP, es
ya insufrible el maltrato a la
universidad pública, igual
que al resto de los servicios
públicos. 

Sólo cabe esperar con
optimismo que la crisis fi-
nanciera en la que estamos
envueltos y la época O bama
desinflen el neoliberalismo
rampante y devuelvan un
poco de sensatez antes de
que los servicios públicos
terminen irreversiblemente
destrozados y la sociedad
acabe dividida en unas cla-
ses medias que pueden pa-
garse educación y sanidad
de calidad y unas clases tra-
bajadoras que sólo pueden
aspirar a las migajas de la
beneficencia que el capita-
lismo caritativo tenga a bien
concederles.

UNIVERSIDAD



S i empezamos por la sani-
dad, la política llevada a
cabo hasta ahora por el

Gobierno regional es una de las
cuestiones que más inquietud
ha creado a los ciudadanos. El
criterio privatizador con que se
han creado los nuevos hospita-
les es sin duda lo que está gene-
rando mayores interrogantes.

Por lo demás y a pesar de
ello —la Presidenta de la Comu-
nidad de Madrid cree que la ini-
ciativa privada lo gestiona mejor
todo—, ni siquiera el maratón
de inauguraciones —se han
abierto ocho nuevos hospitales—
ha logrado ocultar cierta im-
provisación y en algunos casos
fallos notorios, especialmente
por la falta de personal, el mal
funcionamiento de las urgen-
cias, la orientación excesiva-

mente economicista en la  ges-
tión de algún centro o el apa-
rente caos de las nuevas áreas.

En un estudio presentado el
pasado día 26 de noviembre
por la Confederación de Con-
sumidores y Usuarios de Ma-
drid, los ciudadanos siguen
apostando por la sanidad públi-
ca (en torno a un 65 % la consi-
deran buena o muy buena) pero
al mismo tiempo y en un por-
centaje muy similar (un 66’4%),
rechazan que la privatización
sea la mejor vía para mejorar la
sanidad en Madrid.

Por otro lado la contesta-
ción social a los planes privatiza-
dores no deja de aumentar por
lo que, y aunque parece claro
que la sanidad pública no es del
agrado del Gobierno regional, la
situación no es aún definitiva y
habrá que esperar.

La educación es otra de las
grandes preocupaciones

La Comunidad madrileña es
la que menos dinero dedica a la
educación. A la falta evidente
de escuelas infantiles, la Comu-
nidad ha respondido disminu-
yendo los requisitos para la
apertura de nuevos centros,
(aumento de la ratio por alumno
en las aulas; eliminación de la
obligación de que la guardería
disponga de un patio exclusivo;

rebaja de los criterios técnicos
para la contratación de los profe-
sionales), que en la práctica su-
pone una privatización encu-
bierta de la educación infantil y
un deterioro evidente en la cali-
dad. Junto a eso la Consejería
de Educación no disimula su in-
terés por la educación privada
que se materializa, por un lado,
en el decidido apoyo que viene
prestando a entidades educati-
vas privadas, de conocida con-
fesión ultra religiosa, y por otro
con la concesión de ayudas pa-
ra uniformes o libros a la escue-
las privadas, por mucho que es-
tas ayudas se dirijan a familias
de escasos ingresos.

Al mismo tiempo la Comu-
nidad mantiene un absurdo
contencioso con el Gobierno
de la nación —auténtica ‘bestia
negra’ de la presidenta regional—
a causa de la asignatura de Edu-
cación para la Ciudadanía, y cu-
ya decisión de apoyar a las fami-
lias que han decidido objetar la
asignatura en nada favorece a la
educación, antes al contrario,
puede perjudicar y mucho a los
alumnos objetores, dado que es
una asignatura obligatoria que
puntúa en la evaluación final y
por tanto es imprescindible su
aprobación.

Se trata de un tema político,
cuya constitucionalidad la Co-

munidad tiene derecho a plan-
tear, sin duda, pero lo que no
está tan claro es que deba tras-
ladar este problema a los ciuda-
danos (la otra comunidad autó-
noma que mas hostilidad ha ma-
nifestado hacia Educación para la
Ciudadanía junto con la madrile-
ña, la Comunidad Valenciana, ha
tenido que dar marchas atrás
apresuradamente en sus pintores-
cos planes de paralizar la asigna-
tura, ante la masiva oposición de
profesores, alumnos y comunidad
escolar en general).

Además de todo eso, y co-
mo una muestra más de la
orientación del Gobierno regio-
nal en temas educativos, los sin-
dicatos han denunciado que la
Comunidad ha recortado en
unos 60.000 euros las subven-
ciones dedicadas a la alfabetiza-
ción y educación de adultos.

Por último la gota que ha
venido a colmar el vaso son los
recientes problemas de financia-
ción que sufren las universidades
públicas madrileñas, que ha origi-
nado las primeras reuniones en-
tre los rectores madrileños y
que exigen a la Comunidad la
garantía de que van a poder a
hacer frente a los gastos ya
comprometidos por la Conseje-
ría de Educación en lo que res-
pecta a la educación universita-
ria madrileña.

Fundación ESTADO de BIENESTAR

La GESTIÓN de los servicios 
públicos en la Comunidad de Madrid

Privatización de la sanidad y problemas con los nuevos hospitales, anuncios
de vender a la iniciativa privada la gestión del Canal de Isabel II, trivialización 
de la educación pública, —nuevas y más flexibles normas en educación infantil—,
apoyo a la escuela privada religiosa… Las consecuencias de la nueva política
puesta en marcha por el gobierno regional empiezan a preocupar.

ANTONIO LÓPEZ
SEBASTIANES
Director de Comunicación 
CECU Madrid



La decisión no ha dejado de
sorprender puesto que el Canal
es una empresa pública rentable,
(el año pasado logró unos benefi-
cios de 76’7 millones de euros) y
cuya gestión es razonablemente
satisfactoria. Ni siquiera las ne-
cesidades inversoras utilizadas
por la Comunidad para justificar
la medida convencen. Prueba de
ello es que los trabajadores del
Canal han comenzado con pro-
testas y manifestaciones. La pri-
mera de ellas, celebrada a me-
diados de noviembre en la Plaza
de Benavente reunió a cerca de
5.000 personas. Pero esto es só-
lo el comienzo. La sociedad civil
también ha acogido la propuesta
de forma muy negativa. Cinco
organizaciones, los sindicatos
Unión General de Trabajadores
(UGT) y Comisiones Obreras
(CC OO); la organización Eco-
logistas en Acción, la Federación
Regional Asociaciones de Veci-
nos de Madrid (FRAVM) y la
Confederación de Consumido-
res y Usuarios de Madrid (CE-
CUMadrid) crearon el pasado
23 de octubre la Mesa del Agua,
uno de cuyos objetivos funda-
mentales es la oposición a la pri-
vatización del Canal de Isabel II.
A todo esto según un informe
jurídico realizado por la Confe-
deración Hidrográfica del Tajo la
privatización de la empresa pú-
blica que gestiona el agua en
Madrid, sería inviable.

En fín todas estas cuestiones
y algunas más que por proble-
mas de espacio no podemos
analizar ahora dibujan un pano-
rama que, como hemos venido
repitiendo a lo largo de este ar-
tículo, genera sombras y dudas
más que razonables y que, más
allá de la legitimidad del Gobier-
no regional para llevar a cabo las
políticas que crea más conve-
nientes, obligan a preguntarse si
el camino que ha elegido la Co-
munidad de Madrid para prove-
er de algunos servicios a los ciu-
dadanos, pasarían sin problemas
el tamiz constitucional.

Se trata de una situación
que no tiene precedentes, y ha
originado una protesta unánime
de los rectores y llamadas de
protesta ante el cariz que esta-
ban tomando las cosas.

Por lo que respecta a la 
política social llevada a cabo
hasta ahora las noticias no pue-
den ser más preocupantes.

Inquieta el tratamiento que
se está dando a las ayudas pro-
venientes de la Ley de Depen-
dencia aprobada por el Gobier-
no Central.A pesar de que Ma-
drid es, junto con Andalucía y
Cataluña, uno de los territorios
donde existe un mayor número
de ciudadanos afectados, para-
dójicamente resulta ser el que
menos solicitudes ha tramitado
para poder acceder a las ayudas
prevista en la ley. Las disculpas
que el Gobierno regional ha da-
do para justificar esta actitud son
tan ambiguas, que más parece
que estamos ante una nueva ba-
talla contra el Gobierno central
—similar a la ya planteada en
educación— lanzada por el Go-
bierno de Esperanza Aguirre y,
donde una vez más, y con inde-
pendencia de los errores de la
administración central (que exis-
ten) los perjudicados van a ser
esos miles de personas que ne-
cesitan ayuda urgente.

Pero esos no son los únicos
problemas. En los últimos años
los problemas en las residencias
de ancianos —privadas pero en
régimen de concierto con la Comu-
nidad— menudean. El último de
ellos, denunciado por el Ayunta-
miento de Alcorcón, ocurrió el
pasado 15 de noviembre (las pri-
meras denuncias se remontan a fi-
nales de septiembre) y afecta a
una residencia situada en este
municipio. Una anciana resultó
muerta por causas que aún se
desconocen y que los familiares
achacan a la dejadez y falta de
atención del centro. No es la pri-
mera vez que se produce una
denuncia contra estos centros,
muchos de los cuales adolecen
de personal y mantienen instala-
ciones inadecuadas. Una vez más,
y como viene ocurriendo en
otros campos, el protocolo pues-
to en marcha por la Comunidad
se repite: ante los problemas que
representa una población cada
vez más envejecida la respuesta
que se da no es la inversión pu-
blica en nuevas infraestructuras
residenciales, sino la apertura al
sector privado. Consecuencias: o
bien una gran parte de la pobla-
ción afectada no puede pagar
una residencia privada (la gran
mayoría), o aquellas más asequi-
bles económicamente sufren la
baja calidad y la degradación de

unos servicios que difícilmente
pueden ser rentables, salvo para
las economías más pudientes.

En estas condiciones el caso
de la residencia de Alcorcón se
va a repetir y aumentar porque la
apuesta privada para resolver ne-
cesidades sociales no funciona o
funciona tan mal que resulta in-
aceptable en una sociedad des-
arrollada como la nuestra.

Por si no fuera suficiente
con lo ya expuesto ha surgi-
do en los últimos meses un tema
que creíamos a salvo de cualquier
veleidad, y que por su importan-
cia y trascendencia resulta espe-
cialmente grave. Se trata de la
gestión del agua. Desde que la
presidenta de la Comunidad
anunció en el pasado Debate del
Estado de la Región que tenía in-
tención de autorizar la entrada
de capital privado en la institu-
ción que gestiona el agua en la
Comunidad, el Canal de Isabel II,
se han disparado todas las alar-
mas. El pasado 21de noviembre, y
con ocasión de la presentación
de los presupuestos municipales,
la presidenta Aguirre volvió ratifi-
carse en la misma idea al incluir
en la Ley de Acompañamiento
una disposición para poner en
marcha la entrada en el Canal de
Isabel II de un 49 % de capital
privado.
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CECU

Privatiz aciones como la Educación y la Enseñ anz a, la S anidad y la g estión del Canal de Isabel II, preocupan a los madrileñ os.



Fundación CULTURA

DESPUÉ S de los
triunfos militares de
N apoleón B onapar-

te, de la gloria de Austerlitz
y del esplendor de su impe-
rio, que habían impregnado
el espíritu francés del chau-
vinismo y de ideas de
“grandeur”, la derrota de
Sedán sumió a F rancia en el
estupor, la duda y el revan-
chismo. 

Pierre de Coubertin en-
contró en sus reflex iones atri-
buladas una ex plicación y un
camino para salir de aquel
desastre. Siempre pensó el
barón que la superioridad mi-
litar alemana se debía a una
mejor preparación física de
del pueblo y ejército alemán,
y que solo la práctica cons-
tante de la gimnasia y del de-
porte podría devolver a la na-
ción francesa la gloría y la
supremacía de antaño. 

El desarrollo de este pen-
samiento le llevó a convertir-
se en un apóstol de la educa-
ción física, y como su des-
ahogada situación económica
y social de aristócrata se lo
permitía, se dedicó de lleno a
su apostolado, dejando oír su
voz, en todos los foros im-
portantes del mundo. 

En realidad la ex plicación
Coubertin era acertada, aun-
que sin duda insuficiente.
Los fenómenos que determi-
naron el desastre militar fran-
cés eran mucho más comple-
jos y habría que rastrear sus
orígenes en la F ilosofía de la
Historia tal como se lo plan-
teó el poderoso talento de

Hegel. N o obstante a Cou-
bertin le sirvió para orientar
su vida, motivar su espíritu
y entrar en la historia.

Espíritu clásico
El barón era un ilustrado

en la mejor tradición france-
sa. Amaba la cultura clásica y
sentía la iluminación del
mundo helénico. Por eso un
día de 18 8 9  en que pronun-
ciaba un discurso en la inau-
guración de la Ex posición
Universal de París, al final
del mismo y acometido por
una súbita inspiración, ex po-
ne por primera vez el proyec-
to de recuperación de las
O limpiadas de la Antigua
Grecia y con ellas el retorno
de un mundo más noble y
más bello. Más tarde ex puso
su proyecto de un modo más
ex clusivo y elaborado en el
claustro de la Sorbona de Pa-
rís en 18 9 2, y aunque su alo-
cución produjo sensación y
entusiasmo, su proyecto no
fue aprobado. Posteriormen-
te, ya en 18 9 4 y en el mismo
claustro de la Sorbona, se dio
finalmente aprobación a su
proyecto olímpico. 

Así empezó realmente su
activo y vehemente apostola-
do que culmina cuando el 25
de marzo de 18 9 6 se celebran
las primeras O limpiadas Mo-
dernas. Por motivos román-
ticos se dieron cita en Gre-
cia, y aunque en principio
estaban pensadas para el
cambio de siglo se adelanta-
ron cuatro años a la citada
fecha de 18 9 6, que desde
entonces habrá de ser seña-
lada como un hito en la his-
toria cultural del mundo. 

Pierre de Coubertin roza-
ba los 1,60 metros de estatu-
ra y practicó desde muy jo-
ven todo tipo de deportes y
ejercicios gimnásticos aun-
que tuvo una especial predi-
lección por la esgrima. Sin
duda buscaba a través de to-
do ello una forma de dignifi-
cación personal además de
la coherencia con sus ideas
de regeneración nacional a
través del deporte. 

Después de una breve ca-
rrera militar y de estudios de
Derecho y Sociología, deci-
dió dedicarse por entero a la
reforma pedagógica. Su con-
cepción de esta actividad era

El espíritu de las
olimpiadas modernas

Pierre de Fredy, Barón de Coubertin, vivió en su infancia la frustración 
colectiva que afectó a toda una generación de franceses. Fue la derrota de Sedán

acaecida en 1870. Este suceso no fue solo la pérdida de una batalla, sino el
derrumbe del poderío militar francés, el final del Segundo Imperio de Napoleón

III, y por si fuera poco, el inicio del odio y del resentimiento entre las dos naciones
más importantes de Europa, que produciría en el siglo XX el tenebroso saldo de

más de 60 millones de muertos durante las dos guerras mundiales.

César Navarro
Presidente de honor de la
Fundación CÉSAR NAVARRO
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la de hallar la armonía entre
el cuerpo y el espíritu y el de
llevar su afán dignificador a
todas las clases sociales y a
todos los pueblos de la tierra. 

Romántico e idealista
En el ideario de Couber-

tin están implícitas las ideas
del romanticismo y el libera-
lismo que afloraron en su
época. É l los toma en su me-
jor sentido y enmarca en
ellos la nobleza de su causa.

Su ideal humano es la ar-
monía entre la forma física y
la mente, por eso en su pro-
yecto olímpico “llama en su
ayuda a las musas” y aspira
a que los atletas se asemejen
lo más posible a las estatuas
del siglo de Pericles, dotadas
de movimiento e inteligen-
cia. La aspiración a la ver-
dad, la belleza y el bien está

siempre presente en sus es-
critos, en su vida y por su-
puesto en su obra definitiva:
las O limpiadas.

El escenario histórico en
el que Coubertin se mueve
es como hemos dicho el de
la batalla de Sedán , la caída
del Segundo Imperio y la
proclamación de la R epúbli-
ca en F rancia. Luego se ex -
tiende a la Primera Guerra
Mundial. Desde 19 15 vive
en Suiza, país que acoge sin
reservas su apostolado de un
olimpismo democrático y
dignificador en el que habí-
an de participar todos los
hombres y todos los pueblos. 

Murió durante un paseo
solitario por los jardines de
Ginebra en 19 37 y pidió en
su testamento ser enterrado
en Suiza y que su corazón
se guardara en una urna

dentro de un monumento a
la O limpiada. F ue sin duda
un romántico aureolado de
grandeza. 

La figura de Bismark
Pero el hecho más rele-

vante de aquel tiempo fue la
unificación alemana y el re-
lieve y la fuerza que emanan
de la figura de O tto von B is-
mark  que con mano de hierro
forja el destino y la organiza-
ción del Imperio Alemán y
crea el ejército más discipli-
nado y potente de su época. 

La batalla de Sedán fue la
demostración palmaria de
ello, y quiso el trágico desti-
no que la construcción de
Alemania como un gran país
se hiciera a costa de la derro-
ta francesa. El odio y el re-
sentimiento entre estas dos
grandes naciones duró todo
el siglo X X  y dio el saldo
apocalíptico de 60 millones
de cadáveres. 

B ismark  era un hidalgo
de la Prusia O riental. Lo que
se conocía como un “j un-
k er” y en su juventud, al
igual que Coubertin, practicó
con entusiasmo la esgrima.
De su paso por la Universi-
dad de Gotinga en la década
de 18 30 nos da noticia el que
fue su compañero de aventu-
ras juveniles, el norteameri-
cano Motley, en una novela
cuyo protagonista es la con-
trafigura de B ismark , como
duelista arriesgado y estu-
diante díscolo que ostentaba
como medallas las cicatrices
de las heridas recibidas en es-
caramuzas y desafíos. 

En realidad la unificación
alemana y su emergencia co-
mo gran potencia europea fue
un fenómeno tardío que se
debió a su voluntad férrea y a
su genio de estadista. El atra-
so de Alemania se remontaba
dos siglos atrás, a la desastro-
sa Guerra de los 30 años,
acaecida entre 1618  y 1648

en la que murió al menos un
tercio de la población y que
dejó una fragmentación d es-
tados y una población deses-
perada y enmudecida que se
ex presó desde entonces más
allá del lenguaje, a través de
la música o en el metalengua-
je de la filosofía. 

En la Alemania forjada
por B ismark  había disciplina
y grandeza y un despliegue
de energía y de trabajo que
asombró al mundo;  pero esta-
ban también el germen de la
intolerancia y la épica deses-
perada de la muerte, probable
secuela de la Guerra de los
30 años. Hoy todavía pesan
como una losa en el subcons-
ciente colectivo de ese gran
pueblo la oscura culpa del
Holocausto y el recuerdo
sombrío del Hundimiento. 

Ahora, en el alborear del
siglo X X I, esperamos una
próx ima olimpiada para Es-
paña. Por eso es pertinente
recrear el mensaje de paz y
de fraternidad de Coubertin.
Estas líneas hemos querido
honrar su figura y recoger su
legado. También ex tenderlo a
los españoles que se han des-
tacado por su espíritu olímpi-
co. En primer lugar a Conra-
do Durántez, que tan merito-
riamente ha glosado a Cou-
bertin. Asimismo al ausente y
recordado Cagigal, a Sama-
ranch, F erret Salat y muchos
otros que tanto han hecho por
el olimpismo español. Y  de
una manera muy especial al
atleta español que con un
gesto eurítmico, digno de la
Antigua Grecia, encendió
con el certero disparo de fle-
cha la antorcha olímpica de
B arcelona. 

Q ue el apoyo y el trabajo
de todos ayude a encender la
antorcha olímpica que desea-
mos para Madrid y que a la
luz de ella todos los pueblos
de la tierra se unan en la Paz,
el R espeto y la Dignidad.

A tento a nuevas experiencias deportivas, Coubertin 
conduce un triciclo motoriz ado de novedosa aparición en la época.
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DAVID CASTRO, CONCEJAL DE DESARROLLO
ECONÓMICO, EXPLICA LA IMPORTANCIA QUE 
SOBRE EL MUNICIPIO TIENE TECNOGETAFE

Fundación TECNOLOGÍA

Casi un millón de metros cuadrados destinados a la
investigación y el desarrollo de materiales compuestos, de
energías renovables, de los últimos avances en aeronáutica.
TecnoGetafe se presenta como la oportunidad del 
municipio para crecer en el ámbito industrial y de innovación.

¿Qué es TecnoGetafe?
Viene a ser la segunda univer-

sidad de Getafe. La apuesta de
TecnoGetafe viene de la mano
de la Universidad Politécnica de
Madrid. Iniciaron los contactos
allá por el año 2000. Nos los tra-
jimos al centro de calidad de Ge-
tafe que está en la calle Diésel
donde instalaron un laboratorio.

Era el primero que tenía des-
carga de rayos sobre materiales
compuestos. Con el tema aero-
náutico era importante hacer ese
tipo de pruebas, porque la im-
portancia del composite sobre
los aviones al final nos ha dado la

razón: es el material del futuro.A
raíz de esa relación se vio las ne-
cesidades que tenían además de
la Escuela de Ingenieros Industria-
les, también la de Minas y Aero-
náutica. En sus instalaciones ac-
tuales había falta de espacio para
desarrollar sus labores de investi-
gación y de I+D. Propusimos que
se vinieran a Getafe, al Área Tec-
nológica del Sur, les cedíamos el
suelo y les cofinanciábamos la
construcción de los centros.

A día de hoy ya es una reali-
dad.Tenemos un centro de inves-
tigación de materiales compues-
tos de la Escuela de Minas, la Gó-

mez Pardo, de Industriales, un
edificio para hacer pruebas ra-
dioeléctricas, un centro de fluidos,
y después nos han venido tres
centros nuevos que no estaban
en el proyecto inicial: el centro de
silicio, que es el primero que hay
en España en investigación de es-
te tipo; el FIDAMC, de la Comu-
nidad de Madrid, que es otra fun-
dación sobre materiales com-
puesto por diferentes empresas
del sector aeronáutico y de ma-
teriales; y el centro de composi-
tes de Airbus con la Comunidad
de Madrid y el Ministerio a través
de CEDETI.

“E n plena cr isis
económica,  en G et af e 
se seguir án pidiendo
licencias par a 
const r uir  empr esas”
David Castro, concejal de Desarrollo Económico,
explica esta iniciativa que se desarrolla con la 
Universidad Politécnica y la Comunidad de Madrid.
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Lo último es que hace unos
días sacamos el primer concurso
de venta de parcelas y ya hay
cuatro empresas que han hecho
ofertas en firme para instalarse
en el Parque Tecnológico.Todas
son de I+D, algo obligatorio, así
como que instalaran aquí sus la-
boratorios. Lo que vamos a hacer
es concentrar los investigadores
de la Universidad Politécnica, así
como los de las empresas. Si su-
mamos lo que ya de por sí tiene
Getafe en aeronáutica, con
EADS, o tecnológico, con Sie-
mens, por ejemplo, vamos a hacer
que esta ciudad tenga la mayor
concentración de ingenieros de
toda la Comunidad de Madrid y
una de las mayores de España.

Antes se conocía todo
este proyecto como Área
Tecnológica del Sur,
¿por qué el cambio de nombre
y llamarlo TecnoGetafe?

Una cuestión de marketing.
La Comunidad no estaba con-
tenta con el nombre, porque no
existía ningún vínculo con la re-
gión. Que EADS tenga su centro
de composites en Getafe hace
que tenga un calado internacio-
nal. Pero en el nombre no había
ninguna referencia a la Comuni-
dad de Madrid ni a Getafe.

El Área Tecnológica del Sur
podía estar en Ciudad Real, en
Córdoba… porque nadie lo lo-
calizaba. Había que implantar
otro nombre, como lo tienen
Móstoles Tecnológico o Tecno-
Alcalá.

¿Qué importancia va
a tener para la ciudad este
nuevo desarrollo?

Una importancia doble: lo
primero tener una segunda uni-
versidad.Tenemos la Carlos III,
que en ciencias jurídicas y sociales
es la mejor de España. Getafe tie-
ne una trayectoria industrial des-
de hace muchísimos años, y va a
seguir siéndolo. Getafe necesitaba
ese soporte de la Universidad
Politécnica. Los laboratorios de
I+D le van a dar un valor añadido
a esas empresas que tenemos y
va a producir unas sinergias con
la universidad, de tal forma que
cuando se investigue algo lo apli-
quen las empresas, o que cuando
las empresas necesiten algo, ten-
gan también laboratorios. Se pue-
den deslocalizar los procesos de
fabricación pero no las ideas y la
investigación. El hecho de que
Getafe tenga los mejores centros

de investigación tanto públicos
como privados va a hacer que
este municipio tenga garantizada
una proyección de futuro sobre
el desarrollo industrial, vamos a
tener un personal mucho más
cualificado, vamos a tener el ma-
yor número de personas con ti-
tulación… 

Con todo lo que está cayen-
do, con la crisis económica, en los
últimos dos meses, en Getafe se
han instalado cuatro empresas
con más de 1.700 puestos de tra-
bajo. Es el caso de Knorr-Bremse,
que vinieron los príncipes a inau-
gurarlo; de General Electric don-

David Castro, concej al de Desarrollo Económico. Pedro Castro, alcalde de G etafe en la presentación de T ECNO G ET A FE.

V ista central del proyecto T ECNO G ET A FE,
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de estuvo la presidenta de la Co-
munidad; de HDM, que trabaja
para Nokia y Telefónica; y el caso
de Carrefour. Entre todos son
1.700 trabajadores nuevos que
tiene Getafe. Con TecnoGetafe y
La Carpetania metemos en el
mercado 8 millones y medio de
metros cuadrados de suelo in-
dustrial, que cuando se desarro-
llen en unos cuatro años supon-
drán 30.000 puestos de trabajo
en Getafe. Eso hace que la pro-
yección a medio plazo sea gran-
de. En Getafe se siguen instalan-
do empresas, seguimos abriendo.
Eso no se está dando en ningún
otro municipio del sur de Madrid.
La crisis nos ha pillado con La
Carpetania y Los Olivos en pleno
desarrollo. Si no viesen una
apuesta industrial y tecnológica
no lo harían. El tener una segunda
universidad en Getafe… no to-
das las ciudades tienen universi-
dad en España, y dos, muy pocas.
Nosotros somos una de ellas. Las
universidades también apuestan
por Getafe.

¿Qué está funcionando ya
y qué plazos se contemplan
para la instalación de
empresas y que TecnoGetafe
esté a pleno rendimiento?

Ahora mismo lo que se está
acabando de construir son los
centros de la Universidad Politéc-
nica de Madrid.

El criterio es que se acaben a
lo largo de las navidades y del
primer trimestre del año. Cual-
quier vecino que pase por Nassi-
ca puede ver las grúas y los edifi-
cios cuando mire a la derecha. El
criterio es que una vez que esté
terminado, se haga la mudanza y
empiece a funcionar durante el
verano para que en septiembre
esté a pleno rendimiento.Al lado
de la Politécnica se está constru-
yendo el centro de composites
de Airbus, que va un poco más
lento: se acabará durante 2009 y
entrará en funcionamiento en
2010, porque no es solo el edifi-
cio, sino después llenar los labo-
ratorios con todos los aparatos y
el material. El FIDAMC también
empieza las obras y estamos
pendientes de dar licencia de
obra inmediatamente.A partir de
ahí son 18 meses. En 2010 el IM-
DEA de Materiales va a entrar en
funcionamiento y las empresas

que acaban de solicitar suelo, es-
tán en la mesa de contratación.

A finales de 2010 o princi-
pios del siguiente, tendremos
empresas en funcionamiento, ya
no solo los centros de investiga-
ción de la Politécnica, de la Co-
munidad o de Airbus, sino em-
presas físicas. En plena crisis eco-
nómica, en Getafe se seguirán pi-
diendo licencias para construir
empresas, seguirán construyén-
dose centros, seguirá generándo-
se empleo. La crisis nos ha pillado
en un momento mejor que otros
municipios que apostaron en su
momento por la construcción en
lugar de la industria.

A día de hoy somos el único
municipio que tiene suelo indus-
trial disponible para la instalación
de una empresa.

¿Qué perfil de empresas
buscáis para TecnoGetafe,que
requisitos o condiciones se les
imponen?

Las empresas que han pedi-
do suelo son tres de ingeniería
aeronáutica y de sistemas, y una
de informática, de software, que
está orientada también al tema
aeronáutico.Todo I+D. Llegamos
a un acuerdo porque queremos
que el parque tecnológico de La
Carpetania y TecnoGetafe vayan
muy vinculados a la Universidad
Politécnica. ¿Dónde aplica el co-
nocimiento la universidad? Indus-
triales fundamentalmente en pro-
cesos, materiales en compuestos;
minas también en materiales o
energía; y aeronáutica en el sec-
tor silicio, materiales compuestos
y energéticos. Pedimos que las
empresas sean de estos sectores:
aeronáutico, materiales, energéti-
co o todo lo que suponga inge-
niería aneja. No pueden instalarse
otro tipo de empresas. La idea es
que aquellas que lo hagan creen
partenariados, asociaciones que
cuando el ministerio saque pro-
yectos a licitación o subvencio-
nes, que las mismas empresas y la
universidad, en calidad de socios
puedan acudir para desarrollar
esos proyectos. Es mucho más
cómodo tenerlas en el mismo
parque. Nos ha sorprendido la
acogida que hemos tenido. Que
se hayan solicitado 11 parcelas,
entre las cuatro empresas, en una
situación como la que atravesa-
mos, se ve que hay interés.

Futuro apeadero en TECNOGETAFE.
Edificio FIDAMC.
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¿Cuántas parcelas quedan
libres y cómo se van a ir
adjudicando? ¿Cómo pueden
optar las empresas a ellas?

La ley de contratos nos obli-
ga a sacar un concurso público.
Ahora mismo se nos han que-
dado fuera unas 20 parcelas.
Ahora, en el momento que haya
una empresa que cumpla las
condiciones del concurso, se
puede ir a un negociado y adju-
dicarle las parcelas. La dinámica
a partir de ahora puede ser que
cada 15 o 20 días tengamos una
empresa nueva en TecnoGetafe.

Son casi un millón 
de metros cuadrados

Son 577.000 metros al lado
sur de la M50 y 400.000 metros
cuadrados en el lado norte, que
fue la parcela que salió a con-
curso y que adquirió EADS y
que nos garantiza por una parte
la consolidación de los 6.000
puestos de trabajo directos que
tiene EADS en el municipio y
conseguir 1.500 más.

Cualquiera que gire por la
avenida de John Lennon puede
ver las inmensas estructuras,
porque aquí es donde se va a
desarrollar todo el sistema de
tanqueros de EADS, la transfor-
mación de un avión comercial
como es el 330 en un avión de
abastecimiento en vuelo de ca-
rácter militar.

Eso se va a hacer en Getafe.
Y también la investigación, de tal
forma que si ahora el abasteci-
miento en vuelo el sistema más
novedoso, está patentado, se di-
señó y se está desarrollando en
Getafe, tenemos que seguir
manteniendo ese paso por de-
lante de nuestros competidores
directos que son Boeing. Eso re-
quiere investigación. Consolida-
mos también carga de trabajo
de fabricación y de ingeniería
que tenemos en el polígono de
San Marcos, Los Ángeles o La
Carpetania, que son subcontra-
tistas de EADS.

¿Cómo se van a organizar,
cuál va a ser el sistema de
gestión de todas las empresas?

Cuando hablamos de Tecno-
Getafe no estamos hablando de
un polígono industrial al uso: es-
tamos hablando de un parque
científico y tecnológico, que
obliga en el momento que acce-
des al concurso a aportar unos
recursos al parque para que se
desarrollen proyectos conjuntos,
y eso ya garantiza que las em-
presas estén obligadas a enten-
derse, porque va a haber recur-
sos comunes para desarrollar
proyectos.Y punto dos, todo el
parque va a tener un sistema de
gerencia que se va a encargar
de desarrollar y de buscar ayu-
das y subvenciones para traer

aquí carga de trabajo.Tiene un
sistema gerencial, con cuotas
entre los socios para que dina-
micen el parque, y se tengan
contactos con ministerios, co-
munidades… etc.

¿Quién va a llevar la
gerencia?

De momento lo sigue lle-
vando el Consorcio, pero cuan-
do este ya finalice y tengamos
todas las empresas instaladas, y
el parque terminado, se liquida-
rá y se creará una estructura
que puede ser una asociación.
Es un desarrollo supramunicipal
y tendrán que estar representa-
das las empresas instaladas, la
Universidad Politécnica, y otra
representación de la Adminis-
tración, ya sea el IMADE o el
Ayuntamiento, para que se con-
trole el buen fin de recursos: a
nosotros nos queda la labor de
vigilancia.

¿Habéis hecho previsiones
de cuándo estarán adjudicadas
todas la parcelas?

Hace dos años te hubiera di-
cho que de forma inmediata,
porque tenemos el ejemplo de
La Carpetania que se vendieron
en cuatro meses.Ahora enten-
demos que las empresas se lo
piensan mucho más. Pero yo es-
toy convencido de que a lo lar-
go de 2009 todas las parcelas
tendrán nombre y apellidos.

SUPERFICIE:                   

Bruta total: 9 7 8 . 0 0 0 m2

Neta Parcelas: 7 9 5 . 0 0 0 m2

Edificable: 3 6 9 . 0 0 0 m2

Inv er s i ó n TOTAL:               

7 1 millones de euros aprox .

SECTORES:

Aeronáutica/ aeroespacial,

ingeniería, energía, bioenergía 

y nuevas tecnologías

UNIVERSIDADES:

Politécnica de Madrid ( UPM)  

EMPRESAS:

Actualmente: 5

Al final: 5 0

Empleos directos: 1 . 2 0 0

Actuación terminada añ o 2 0 1 2

EL PARQ UE EN CIFRAS

A nivel macroeconómico Es-
paña tiene que empezar a gene-
rar datos positivos y eso genera-
rá esa confianza necesaria al
consumidor y a la economía re-
al.Y tenemos que cambiar ese
modelo de crecimiento. En lugar
del ladrillo apostar por el I+D,
que es el futuro de España.

¿Hay algo parecido
en la Comunidad?

Hay distintos clusters y hay
cuatro centros tecnológicos. Ca-
da uno se dedica a un sector.
Uno a la medicina, que es Tec-
noAlcalá; Móstoles Tecnológico
se dedica al transporte; el de la
zona norte, trata el tema de na-
notecnología; nosotros nos que-
damos con materiales, energías
renovables, nuevos sistemas
energéticos, estamos trabajando
en un proyecto que es la capta-
ción y almacenaje de CO2 de la
atmósfera…

IMDEA y la U niversidad Politécnica



34 Fundación

Fundación INVESTIGACIÓN

FUE el primer paso para
disponer de CMEH que
se caracterizan por sus

propiedades de dar origen a
cualquiera de los cerca de 220
tipos de células humanas de
nuestro organismo (pluripoten-
tes). Desde ese momento, inves-
tigadores de todo el mundo co-
menzaron una carrera para en-
contrar la forma de obtener uti-
lidad terapéutica para enferme-
dades incurables a partir de
CMEH. Durante estos diez años
se han conseguido avances signi-
ficativos, si bien todavía no se ha
podido encontrar una aplicación
directa para la curación de en-
fermedades con éxito total. A la
dificultad de controlar los efec-
tos “secundarios” que se pro-
ducen en algunos casos, se une
la controversia religiosa que sus-
cita la utilización de las CMEH
procedentes de un embrión pa-
ra su uso en investigación.

Algunos investigadores vie-
nen trabajando para obtener cé-
lulas madre con propiedades de
CMEH (pluripotentes) pero sin
que procedan de un embrión
humano para evitar la menciona-
da controversia de tipo religioso.
Hace un año, dos grupos de in-
vestigadores, el del profesor Ya-
manaka de la Universidad de
Kioto y el de Junying Yum, del la-
boratorio Thomson de la Univer-
sidad de Winsconsin en Estados
Unidos, lo consiguieron mediante
la manipulación de algunos ge-
nes, a partir de células madre
adultas obtenidas de la piel de
un paciente.

Estas nuevas células deriva-
das de células madre adultas pe-
ro con propiedades de CMEH,
estas son las llamadas células
pluripotentes inducidas o iPS
(del inglés induced pluripotent
stem cells), ambos trabajos fue-
ron publicados respectivamente
por las prestigiosas revistas cien-
tíficas Cell y Science. Obviamente
esto ha sido posible gracias a las
investigaciones previas con
CMEH procedentes de un em-
brión, donde se han podido co-
nocer los mecanismos de dife-
renciación así como la respuesta
a diferentes estímulos.

EL pasado verano se ha
dado un nuevo paso en
la investigación con las

células iPS, nuevamente ha sido
la revista Cell quién ha publicado
el trabajo realizado por el equi-
po dirigido por el profesor Ge-
orge Q. Daley del Howard Hu-
ges Medical Insitute y del Institu-
to de Células Madre de Har-
vard también en los Estados
Unidos, según el cual, las células
adultas también se pueden re-
programar genéticamente en el
laboratorio, para inducir un esta-
do de células pluripotentes (iPS)
similar al de las embrionarias.
Los investigadores han llevado a
cabo este proceso con células
de enfermos afectados por diez
dolencias graves e incurables
debidas a alteración de un gen,
como Parkinson, diabetes tipo 1,
enfermedad de Huntington, sín-
drome de Down, inmunodefi-
ciencia combinada severa (niños

'burbuja'), síndrome de Lesch-
Nyhan, enfermedad de Gaucher,
síndrome de Shwachman-Dia-
mons y dos formas de distrofia
muscular.

La investigación ha reprogra-
mado las células madre de once
pacientes obteniendo veinte lí-
neas celulares, cada una con los
genes responsables de la enfer-
medad. Estas células iPS obteni-
das presentan el perfil genético
adecuado para poder utilizarlas
en tratamientos a la medida de
cada paciente, sin riesgo de re-
chazo inmunológico. En el labo-
ratorio podrían convertirse en
cualquier tipo de tejido, apto pa-
ra trasplante.

Nuevas neuronas, células
cardiacas o musculares o el tipo
celular a disposición para repa-
rar órganos dañados o realizar
intervenciones para corregir el
defecto genético que causa la
enfermedad. Pero aún habrá
que esperar. De momento, el
equipo de George Daley, ofre-
ce a la comunidad científica esta
amplia colección de células ma-
dre para trabajar con ellas en el
laboratorio y comprender me-
jor el origen y desarrollo de
esas diez enfermedades. “Esta
investigación abrirá la puerta a
una nueva forma con la que tra-
tar patologías degenerativas.
Queríamos producir un gran nú-
mero de modelos de enfermeda-
des para nosotros, nuestros cola-
boradores y la comunidad científi-
ca que trabaja con células madre
con el objetivo de acelerar la in-
vestigación”.

Las células iPS

El pasado noviembre se cumplieron diez años de la obtención por
vez primera de células madre embrionarias humanas -CMEH- 
por el investigador James Thomson, de la Universidad de Winsconsin
en EE UU, procedentes de un embrión humano congelado.

S hinya Y amanak a.

J ames T homson.

G eorg e O . Daley.

J uan Carlos Iz pisú a.



dre humanas, las células iPS, que
ya están empezando a dar sus
frutos, y estas, al no proceder
del embrión humano no deben
ser motivo de controversia reli-
giosa, salvo para aquellos que
están de manera irracional en
contra de la ciencia y de la in-
vestigación.

En nuestro país las células
iPS están siendo utilizadas, entre
otros, en el Centro de Medicina
Regenerativa de Barcelona
(CMRB), donde el pasado mes
de octubre fue publicado en la
revista Nature Biotechnology un
trabajo dirigido por el investiga-
dor y director de dicho centro
Juan Carlos Izpisúa, cómo a
partir de un cabello humano,
han conseguido obtener células
iPS de una manera más eficien-
te, pues han multiplicado por
cien el rendimiento del proceso
utilizando pelo en vez de piel.

Su método es tan eficaz
que funciona con un solo cabe-
llo humano, y sus células iPS son
indistinguibles de las células ma-
dre embrionarias en actividad
genética, capacidad de creci-
miento y versatilidad de des-
arrollo. Este trabajo está siendo
financiado por la Fundación Ce-
llex.

No obstante, estas células
iPS reprogramadas genética-
mente, aun no están en condi-
ciones de ser utilizadas en la
aplicación clínica, y el motivo lo
explica muy bien Juan Carlos
Izpisúa, “En el proceso se utili-
zan virus como vectores y un on-
cogén, cuya expresión es por sí
sola suficiente para generar un
tumor. En el CMRB estamos tes-
tando maneras de expresar los
factores de reprogramación de
forma temporal y generar vecto-
res que se eliminen una vez ge-

nerada la célula iPS”. Estas pala-
bras nos mantienen en la espe-
ranza de que algunos investiga-
dores continúen trabajando pa-
ra corregir los posibles fallos y
dar con la solución. Pero este es
el camino de la investigación, el
de la prueba y error y así es co-
mo se encontraron los grandes
avances de la ciencia en la his-
toria del hombre.

ESTAS nuevas células iPS
están animando a nuevos
investigadores para en-

trar en este prometedor campo
y desde nuestra Plataforma con-
fiamos que se de un gran salto
cuantitativo en el número de
trabajos de investigación con cé-
lulas madre, pasando de los más
de 2.000 que existen actual-
mente declarados en todo el
mundo (de los que el 90% lo son
con células madre adultas).

CÉLULAS MADRE

Portavoz de la Plataforma de
Getafe para el Impulso de la
Investigación con células madre
en la Comunidad de Madrid 

FELIX CAMPILLOS SIERRA

Estas nuevas líneas son herra-
mientas muy valiosas porque
abordan el origen de las enferme-
dades.”, explica Daley.

Es un trabajo riguroso que
demuestra cómo es posible ma-
nejar estas células, para conocer
mejor las enfermedades y, tal
vez, en el futuro corregir los de-
fectos genéticos para tratamien-
tos. Nos encontramos con una
nueva categoría de células ma-



Fundación CASAS REGIONALES

L a Casa de Andalucía, en
colaboración con el Con-
sejo Sectorial del Mayor y

el Ayuntamiento, además de la
Asociación Coordinadora de Ma-
yores Pensionistas,Viajes Cerno,
FECACE y la Fundación César
Navarro, debatieron durante dos
días sobre las necesidades de es-
te colectivo. Este VII Encuentro
de Mayores sirvió para poner so-
bre la mesa asuntos como la Ley
de Dependencia o el futuro de
las pensiones en España.

El acto fue inaugurado por
Luis Grisolía, presidente de la
Casa de Andalucía, que pidió “re-
flexión” sobre los temas que se
iban a tratar, con un objetivo fun-
damental, “que unamos esfuerzos
para conseguir las parcelas de
bienestar que el colectivo se mere-
ce”.Tras él, tomó la palabra Mó-
nica Medina, concejala de Ga-
rantía de Derechos de la Ciuda-
danía  Bienestar Social, y el re-
presentante del IMSERSO, que
fueron los encargados de inau-
gurar oficialmente el encuentro,
que tuvo como primer caballo
de batalla la Ley de Promoción
de la Autonomía Personal, que
afecta en su gran mayoría a los
mayores de 65 años.

LA Casa de Extremadura
cumple treinta años en Ge-

tafe. Un aniversario que no han
querido dejar sin darle la mere-
cida trascendencia.

En primer lugar con la ex-
posición que se desarrolló en la
carpa de la estación Getafe
Centro y que bajo el nombre
Arte de Extremadura, recogía la
gastronomía, el turismo o la cul-
tura, de las provincias de Cáce-
res y Badajoz. Una cita que nue-
vamente volvió a resultar abru-
madora en el público que se dio
cita. “Los vecinos de Getafe asis-
tieron masivamente”, afirma el
presidente de la Casa de Extre-
madura, Pedro Aparicio.

“Los pueblos que estaban
presentes han aprovechado para
exponer sus proyectos, además
han tenido la posibilidad de traer
a su gente para conocer Getafe,
de hecho algunos de los Ayunta-
mientos han desplazado hasta
tres y cuatro autocares para que
los vecinos visitaran la exposición
y al mismo tiempo acompañar en
las charlas que han dado los al-
caldes y los diputados de ambas
provincias”. Los productos típi-
cos de la tierra y el turismo han
sido los focos de atención de
esta exposición.

Pero también trajo recuer-
dos la muestra fotográfica que
pretendía hacer un recorrido

CA S A de E X T R E M A D U R A :  T reinta añ os en GE T A F E

Amediados de octubre, la uva está lista para
ser recogida y desde hace unos años, la

Casa de Castilla-La Mancha rememora este tra-
dicional momento con una fiesta a la que se invi-
ta al municipio. El salón de actos del centro se
viste para la ocasión, colocando cubas, racimos,
cepas, que ambienten el escenario.

No falta ningún detalle, ni siquiera el vestua-
rio de aquellos que se atavían para la ocasión.
“Sale gente del grupo de baile, con sus pantalones
de pana y sus camisas típicas y hacen como que
vendimian, mientras otra pareja pisa las uvas”, ex-
plica Leo Martínez, presidenta de la Casa de
Castilla-La Mancha. De dos en dos se hace la re-
presentación de lo que es el pisado de los raci-

mos, el paso imprescindible para que se consiga
el vino. El grupo de coros y danzas, ameniza el
día con “piezas sobre la vendimia”.

Uno de los momentos grandes de la jorna-
da es la elaboración “de una gran perola de mi-
gas” para 500 o 600 personas. “Damos además
un racimo de uvas, porque en la zona de Cuenca
es tradicional que las migas se coman con éstas”.

La noche finalizó con un baile.
El éxito fue total. “El salón de actos estaba lle-

no”. También el grupo de coros y danzas tuvo su
protagonismo. “En verano tuvimos una salida a
Oporto, y en septiembre, ellos vinieron aquí, al
Teatro García Lorca, donde se hizo una muestra
internacional”.

CA S A de CA S T I LLA - LA  M A NCH A
R epresentando la vendimia

Manuel S á nchez  alcalde de Coronada, Pedro Castro alcalde de G etafe, Pedro A paricio,
presidente de la Casa, R osario Cordero diputada por Cá ceres, L ucía, Martín Directora
G eneral de acción exterior de Extremadura y S alustiano E. Martín alcalde de B elvis



CA S A de A ND A LU CÍ A : U n espacio de 
D eb ate en el V I I E ncu entro de M ay ores

El futuro de las pensiones, fue
el tema que cerró el día, con una
charla de Isabel López i Chamo-
sa. La segunda jornada se abrió
con Carmen Domínguez, jefa de
Sección del Mayor del Ayunta-
miento de Getafe, que habló so-
bre la promoción de la autono-
mía personal en las entidades lo-
cales, una apuesta que se está re-
alizando desde la concejalía de
Servicios Sociales. Carmen Gar-
cía Rojas, diputada del Grupo
Parlamentario Socialista en la
Asamblea de Madrid, amplió el
abanico, haciendo una exposición
sobre la situación de la sanidad
pública, animando a los ciudada-
nos a la reivindicación. La diputa-
da afirmó que el origen de los

problemas está en las transferen-
cias que el Gobierno central hizo
a la Comunidad de Madrid en
2002, con José María Aznar en la
presidencia. “Trasladaron la gestión

pero no los medios económicos su-
ficientes”, lo que ha provocado el
déficit actual, que se ha visto agra-
vado por el modelo sanitario de
Esperanza Aguirre.

por los treinta años de la Casa
en el municipio. “Con la añoran-
za de hace más de 30 años lejos
de la tierra, muchos se vieron re-
flejados en los años que han pa-
sado, pero también en la juventud
participativa que han disfrutado
en este municipio”.

PARA recordar fue también
el programa que se emitió

con el testimonio de artistas,
médicos, políticos, deportistas…
que han tenido vinculación con
Extremadura. “La intención era
recoger el 25 aniversario del Esta-
tuto de Autonomía y también de
la creación de la Asamblea, ade-
más de nuestro 30 aniversario”.

El Teatro García Lorca se
quedó pequeño para la expec-
tación que levantó la convocato-

ria, que también incluía las ac-
tuaciones del grupo folk Acetre y
el local Miel y Espiga. La noche
finalizó con “la celebración de
nuestra cena, en la que hemos re-
conocido la labor de nuestros so-
cios.También de Extremadura a
través de una diputada de Cáce-
res, o los empresarios que han co-
laborado, como Martín Canelo, y
por los 25 años de Pedro Castro
rigiendo el Ayuntamiento: ha sido
un colaborador desde el principio
y a él hemos querido dedicarle es-
ta velada”.

También se incluyó un día
dedicado a los inmigrantes “con
la participación de la Casa de Po-
lonia, con una exposición de pro-
ductos, de dulces de su tierra, que
tuvieron una aceptación muy
grande”.

T ambién visitaron la muestra fotog rá fica q ue ofrecía una retrospectiva de los 
3 0  añ os de actividades de la Casa de Extremadura en el municipio de G etafe.

Madrid está a la cola en cuan-
to a inversión sanitaria, la atención
primaria es la más maltratada, y el
modelo de planificación carece
de organización. El futuro centro
de salud de Las Margaritas o los
cambios que se pueden producir
en un futuro, centraron el debate
posterior. Las jornadas se cerra-
ron con la intervención del alcal-
de, Pedro Castro, que afirmó que
“siempre hay un motivo por el que
reivindicar en Getafe”.

Cena de convivencia   
Asociaciones, empresas, me-

dios de comunicación, políticos…
todos tuvieron su espacio en la
cena anual que organiza la Casa
de Andalucía y que en esta oca-
sión tuvo un tinte amargo, por el
fallecimiento de Enrique Rivera,
miembro de la junta directiva, al
que se dedicó la velada.

Con la tradicional Salve Ro-
ciera, que fue entonada a coro
por todos los allí presentes que
portaban una vela encendida, se
dio comienzo a la cena de convi-
vencia en la que se agradeció la
colaboración de todos los allí
presentes en la organización de
los distintos eventos que se des-
arrollan durante el año en la casa.L uís G risolía, presidente de la Casa de A ndalucía.

U n momento del V II Encuentro de 
Mayores celebrado en la Casa de A ndalucía.



Fundación CULTURA

ES una gran disculpa
para que las familias
se junten y disfruten

de las fiestas. Para el mundo
en general supone un tiem-
po de paz y distensión. Es
una de las fiestas más nota-
bles del Cristianismo al ce-
lebrar el nacimiento de J e-
sucristo en B elén. El día
principal es el 25 de diciem-
bre para la Iglesia Católica,
Anglicana y la O rtodox a
R umana. Los angloparlantes
utilizan el término Ch ris-
tmas, cuyo significado es
misa de Cristo. En algunas
lenguas germánicas, como
el alemán, la fiesta se deno-
mina W eihnachten, que sig-
nifica noch e de b endición.

Los orígenes de la cele-
bración de la N avidad el 25
de diciembre, se ubican en
las costumbres de los pueblos
de la antigü edad que celebra-
ban durante el solsticio del
invierno (desde el 2 1  de di-
ciemb re), alguna fiesta rela-
cionada al dios o los dioses
del sol, como Apolo y Helios
(en G recia y  R oma) o Mitra
(en Persia). Algunas culturas
creían que el dios del sol na-
ció el 21 de diciembre, el día
más corto del año, y que los
días se hacían más largos a
medida que el dios se hacía
más viejo. En otras culturas
se creía que el dios del sol
murió ese día, sólo para vol-
ver a otro ciclo. 

En el Imperio R omano,
las celebraciones de Saturno,
durante la semana del solsti-
cio eran el acontecimiento
social principal y llegaban a
su apogeo el 25 de diciem-
bre, día que llamaban bruma
o la fiesta del N atalis Solis
I nvicti o Nacimiento del Sol
invicto, asociada al naci-
miento de Apolo. 

Para hacer más fácil que
los romanos pudiesen con-
vertirse al cristianismo, sin
abandonar sus festividades,
el papa J ulio I pidió, en el

año 350, que el nacimiento
de Cristo fuera celebrado en
esa misma fecha. Algunos
sostienen que fue después de
que el emperador romano
Constantino I el Grande se
convirtió al cristianismo. En
cualquier caso fue decretado
por el papa Liberio el año
354. Para la época del Conci-
lio de N icea en 325, la Iglesia
Alejandrina ya había fijado
el D íes nativitatis et 
epifaníae. O tro festival ro-
mano llamado Saturnalia, en
honor a Saturno, duraba cer-
ca de siete días e incluía el
solsticio de invierno. Por esta
celebración los romanos pos-
ponían todos los negocios y
guerras, había intercambio de

regalos, y liberaban tempo-
ralmente a sus esclavos. Tales
tradiciones se asemejan a las
actuales tradiciones de N avi-
dad y se utilizan para estable-
cer un acoplamiento entre los
dos días de fiesta.

La primera mención de
un banquete en Constantino-
pla data de 379 , bajo San
Gregorio N acianceno. En
R oma, se menciona en un
documento del año 350, pero
sin ninguna mención de la
sanción por el entonces em-
perador Constantino.

Los primeros cristianos
celebraban principalmente la
Epifanía, cuando los R eyes
Magos visitaron al N iño J e-
sús, ya que, para las Iglesias

De nuevo fiestas de 
N avidad, fin de año y R eyes

Siempre lo entendemos como un todo Fiestas de Navidad, pero lo celebramos,
concatenando la felicidad, de manera separada y singular : nacimiento de Jesús,

cena de fin de año y los regalos con los Reyes.

La Navidad (nativitas, nacimiento) se ha convertido en una de las fiestas más
importantes del calendario laboral y, junto a las de Pascua y verano, en ese

momento de relax y descanso tan merecido después de intensos días de trabajo.

JULIÁN PUERTO

RODRIGUEZ

Director del Teatro Auditorio
Federico García Lorca 

B elén viviente de la de Extremadura.
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ca D aniel F ortea, Maestro
Gombáu y muchos más. 

Q ue placer acercarse a
ese acertadamente restaura-
do Hospital de San J osé para
embelesarnos con el belén
artesanal de la Casa de
Murcia. Cada año el mismo
motivo pero distinta ordena-
ción y decoración. Todos los
pasos de la natividad y la
epifanía, uno a uno, para pe-
dagogía y didáctica de los
más pequeños que, además
podrán completar el apren-
dizaje asistiendo al B elén
V iviente de la C asa de Ex-
tremadura donde compiten
personajes reales en el por-
tal de B elén y en las labores
de la época. 

Y  luego todo un largo re-
corrido por la tradición bele-
nista que inaugura el Ayun-
tamiento en la Plaza de la
Constitución para continuar
con veinte iniciativas públi-
cas y privadas más.

Yluego lo más espera-
do por los niños y para
disfrute de mayores:

los R eyes Magos visitan Ge-
tafe y para ello el Ayunta-
miento les prepara una Gran
Cabalgata con carrozas, ca-
mellos, charangas y muchos
caramelos. 

Los R eyes visitan Pera-
les del R ío y El B ercial, se
habilitan espacios para jue-
gos, se embellecen y deco-
ran los escaparates y se co-
rre la S an S ilvestre y sue-
nan los primeros compases
de la B anda de Música de
Getafe anunciándonos el
Año N uevo. 

Y a están más cerca los
Carnavales y el redoble leja-
no de tambores nos anun-
cian otro periodo de descan-
so y festividad para abril,
allí donde finalizan los F es-
tivales de Teatro Clásico y
de Música Antigua y Sacra
C iudad de Getafe.

O rientales, la Epifanía es más
importante que la N atividad,
pues es ese el día en que J e-
sús se da a conocer al mundo
a través de emisarios ex tran-
jeros, (esto todav í a se celeb ra
en Argentina,  Armenia,  E spa-
ñ a,  Perú ,  Pu erto R ico,  R epú -
b lica D ominicana,  M é xico,
Colomb ia,  U ru gu ay ,  V ene-
z u ela y  Ch ile). 

Los germanos y escan-
dinavos celebraban el 26 de
diciembre el nacimiento de
F rey, dios nórdico del sol
naciente, la lluvia y la fer-
tilidad. En esas fiestas
adornaban un árbol peren-
ne, que representaba al
Y ggdrasil o á rbol del U ni-
verso, costumbre que se
transformó en el árbol de
N avidad, cuando llegó el
Cristianismo al norte de
Europa. 

Más tarde se popularizó
la figura de Papá N oel,
V iejito Pascuero, Colacho
o San N icolás que, según la
cultura occidental, trae re-
galos a los niños por N avi-
dad. Es un personaje inspi-
rado en un obispo cristiano
de origen griego llamado
N icolás de B ari que nació
cerca del año 28 0 en Pata-
ra, de la actual Turquía. 

N icolás ayudo a tres her-
manas pobres a casarse in-
troduciendo, secretamente,
monedas en sus calcetines

Si bien es una fiesta en-
trañablemente familiar, los
ayuntamientos añaden a la
tradición religiosa todo un
programa de festejos y vis-
ten la ciudad de luces, bele-
nes y villancicos consi-
guiendo una estética singu-
lar característica de este pe-
riodo de tiempo en el que
podríamos simbolizar,
uniendo las diferentes cultu-
ras, como J esús nace para
encender de nuevo el sol.

En Getafe la campanada
de salida la da el E ncuentro
de V illancicos C iudad de

Getafe, en el Teatro Audito-
rio F ederico García Lorca,
que celebra, ni más ni me-
nos, que su vigésimo tercera
convocatoria y que da la
mano al joven F estival I n-
f antil C uentos de N avidad
que, en el mismo escenario,
se precia de llenar el espacio
de feroces críticos escénicos
ocultos tras caritas de luna
llena y aplausitos que con-
mueven a actores y persona-
jes.  Si bien ya, desde unos
días antes, se ha asistido a
los Conciertos de Invierno
con la O rquesta rusa de I z-
h evsk , el grupo folclorico
Miel y E spiga, Coro de los
Jeró nimos, I érbola, Coral
Polif ó nica, B anda de Músi-

B elén artesanal de la Casa de Murcia, expuesto en el H ospitalillo de S an J osé

B elén del del A yuntamiento, instalado en la misma plaz a.



Fundación INMIGRACIÓN

TAMBIÉN las Casas Re-
gionales. Debe saberse
que cuando fuera del

municipio se informa sobre el
plan de inmigración de Getafe
una de las cosas que se explica
y que no sucede con la misma
intensidad en otros municipios
es que las Casas Regionales y la
Fundación CESAR NAVARRO
desarrollan actividades que fa-
vorecen la adecuada integra-
ción y acomodación de la po-
blación de origen extranjero
tanto propias como insertas en
el plan local de inmigración.

Ahora mismo se está a
punto de concluir el borrador
del 2º plan, terminado el perio-
do de vigencia del primero.

El 2º plan tiene una carac-
terística, entre otras: que se va a
aprobar en un tiempo de crisis,
lo cual no es baladí ni debe pa-
sarse por alto. Las crisis son
como parteras o comadronas
de nuevos tiempos, nuevos va-
lores, nuevas tendencias. Las cri-
sis producen una ebullición y
una fermentación de ideas que
hacen que las cosas, después de
la crisis, no sean como antes.

Y esta crisis puede produ-
cir tensiones que exacerben
ciertas formas de xenofobia o
al menos posiciones hostiles a
los ciudadanos, nuevos vecinos,
nacidos en otros países, de los
que se dice que son un proble-
ma y hacen la competencia a
los autóctonos, llevándose par-
te de las prestaciones del Esta-
do de Bienestar.

Habrá que hacer un ejerci-
cio de memoria. Los miles de
personas que desde otras re-
giones vinieron a Getafe en los
años sesenta no fueron vistos
como un problema sino como
una oportunidad, como una
aportación. Nadie dijo enton-
ces que había problemas de
puestos escolares, transporte
público y asistencia sanitaria
porque Getafe aumentó mu-
cho su población, antes al con-
trario, y Getafe hoy es lo que

es gracias a los movimientos
migratorios de aquellos años.

Alguien, al leer la afirma-
ción anterior, es posible que
comente: “Sí, pero no es lo mis-
mo ser español que ser extranje-
ro; primero, los españoles”.

La respuesta es clara: ¿Des-
de cuándo es menos impor-
tante ser persona humana que
haber nacido en Badajoz?

Ante la competencia ex-
tranjeros/españoles que algu-
nos subrayan, lo que hay que
hacer, como se hizo hace años,
no es ver cómo se reparte la
escasez, sino cómo se asegu-
ran, consolidan y aumentan los
servicios públicos en igualdad
para todos. Un ejemplo bien
reciente ha sido la manifesta-
ción de miles de personas de
Getafe el pasado 13 de no-
viembre por la defensa de la
sanidad pública.

El borrador del segundo
plan establece provisionalmen-
te las siguientes líneas básicas
de actuación:
■ Acogida.
Fase inicial determinante para
la integración.
■ Integración.
Entendida como proceso bidi-
reccional de ajuste mutuo en-
tre la población inmigrante y la
autóctona.
■ Convivencia.
Con políticas activas de pre-
vención y mediación en caso
de conflictos.
■ Sensibilización y comunica-
ción. Para la eliminación de
prejuicios o estereotipos.
■ Igualdad de trato.
Mismos derechos, mismos de-
beres, sin discriminación.
■ Participación. Promoviendo
el ejercicio de ciudadanía.
■ Ciudad. Con políticas dirigi-
das a asegurar un determinado
modelo de ciudad.
■ Transnacionalidad.
Mediante la toma en conside-
ración de la situación en los
países de origen.
■ Desarrollo institucional.
Incorporando los cambios pre-
cisos tanto en la Administra-
ción como en las organizacio-
nes sociales que se adecuen a
la nueva realidad multicultural.
Las políticas en relación con las
migraciones son un asunto en
el que las Casas Regionales de
Getafe han decidido implicarse.

El segundo plan será una
oportunidad para reafirmar e
incrementar esa implicación.

El segundo plan de inmigración 
y las Casas Regionales

E n G etafe se entiende mu ch o de inmigración.  L a gran may orí a de los v ecinos adu ltos y  
may ores de G etafe sab en mu y  b ien tanto por q u é  se emigra como por q u é  pasan los inmigrantes
cu ando llegan a u n lu gar,  región o paí s q u e no es en el q u e se nació o v iv ió du rante u n tiempo.

Nuestra calles se ven pobladas de gente de otras razas, culturas y religiones.

JAVIER ANGULO

Sociólogo



EL mejor soporte publicitario 
y de informació n comercial, 
para dar a conocer sus 
productos, servicios y actividades.

ANÚNCIESE
teléfono:

91 6969188

y solicite información 

o la visita de un técnico 

promocional

■ La actualidad sobre temas de sanidad, investigación y 
últimas tecnologías. ■ Economía, vivienda, familia y calidad de vida, son temas tratados 

con rigor. ■ Las regiones, su patrimonio artístico, cultural, paisajístico,
medioambiental, ocio, turismo, viajes y actividades, “llegan puntualmente”
a todos los socios de las Casas Regionales. ■ El deporte visto desde una 
perspectiva distinta. ■ La información sobre temas como alimentación,

vida sana y tercera edad, son una parte muy importante de los contenidos
que le ofrece la revista Fundación que tiene en sus manos.

UN recorrido por el camino del mundo en que 
vivimos, reflejando, analizando e informando

puntualmente y con rigor de todo lo que interesa...

Castilla y León
Innovar 
sin olvidar 
las raíces

IV Congreso 
l dLos problemas
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CÉSAR NAVARRO

■ INVESTIGACIÓN   ■ ECONOMÍA   ■ CULTURA   ■ MEDIOAMBIENTE   ■ SALUD ■ DEPORTE   ■ CALIDAD de VIDA

■ EDUCACIÓN

■ ENTREVISTA

CASAS REGIONALES

REVISTA DE LA

Juan Vicente Herrera

“Los castellano leoneses

que viven fuera de su tierra

son la décima provincia

de nuestra Comunidad”

PRESIDENTE DE CASTILLA Y LEÓN

ROSA MONTERO,

periodista y novelistaROSA MONTERO,

periodista y novelista
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siempre para 

el lector que 

lleva dentro”

Violencia 
de género

es y asociaciones

“Uno escribe 

siempre para 

el lector que 

lleva dentro”
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Getafe Negro
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Fundación UNESCO

LA Constitución Española ha cumplido
treinta años y conmemorando tan signi-
ficativa fecha la residencia de estudian-

tes F ernando de los R í os acogió unas jornadas
bajo el título G ob ernab ilidad y  ciudadaní a.

El objetivo era analizar la evolución de la
democracia en aspectos clave como los mo-
dos de Gobierno o la construcción de una
nueva ciudadanía a travé s de conceptos como
los códigos é ticos, la transparencia, la partici-
pación y la laicidad.

A la inauguración asistieron Pedr o  Ca s t r o ,
alcalde de Getafe y presidente de la F EMP, Da -
ni el Peñ a , rector de la Carlos III, Ma r t í n Sá n-
c h ez , presidente del Centro UNESCO local, y
Pedr o  Ch a v es , presidente de la F undación por
una Europa para los Ciudadanos, organismos
organizadores de las charlas. Durante los tres
días en los que se desarrollaron estas charlas,
pasaron personajes ilustres como O dón E lorz a,
alcalde de San Sebastián; I sab el A lonso, con-
sejera de Administración Autonómica de la J un-
ta de Castilla y León, o E nriq ue G il C alvo, doc-
tor en Sociología y profesor
en la Universidad Complu-
tense, entre otros profeso-
res, catedráticos y doctores
de diferentes centros edu-
cativos. El cierre de las jor-
nadas correspondió a Fe-
der i c o  Ma yo r  Z a r a g o z a ,
presidente de la F undación
Cultura de Paz y ex director
general de la UNESCO, que
impartió una conferencia
magistral bajo el título V alo-
res de ciudadaní a y  cultu-

ra de la paz . En sus palabras destacó la impor-
tancia que la democracia tiene para que “sean
los ciudadanos los q ue g ob iernen a travé s de
sus representantes”. Citaba a F rancisco Giner
que decía “q ue la educación es dirig ir la pro-
pia vida”, aludiendo a la importancia que tení-
an las universidades dentro del contexto actual
para que “no seamos solo espectadores, sino
tamb ié n actores”.

“C ada ser h umano es ú nico, irrepetib le y
camb iante desde el punto de vista b iológ ico
intelectual y  cultural. P ensamos, recordamos,
actuamos…  de manera independiente”. “S a-
b emos cómo se comportan los insectos, pero
el ser h umano tiene la capacidad de h acer lo
imprevisib le”. Ma yo r  Z a r a g o z a aludió a la
necesidad de que se respete el “derech o su-
premo a la vida”, que se basa en unos pilares,
“los conceptos de j usticia, ig ualdad, solidari-
dad”, a los que la UNESCO añadió el principio
de solidaridad intelectual y moral: “D e este in-
tercamb io entre seres ú nicos es desde donde
puede salir un f uturo menos somb rí o”. T uvo

frases para recordar: “A  mí
solo h ay  un momento q ue
me importa: cada ser h u-
mano. N adie h a pedido
nacer, nadie h a eleg ido ser
b lanco o neg ro, rub io o
castañ o, h omb re o muj er.
E l mé rito no está  en cómo
se es, sino en lo q ue se
h ace, en cómo se compor-
ta”. El que fuera director
general de la UNESCO certi-
ficó la necesidad de que
existan “torres de vig í a”,

cuya función será “sab er para prever y  prever
para prevenir”. T ambié n tuvo palabras para los
medios de comunicación y su “ inmenso poder” ,
pero tambié n de sus riesgos:“L o q ue vemos es
lo atí pico y  lo má s importante es invisib le a
nuestros oj os”. Añadió que hay que conocer
“lo q ue nos rodea”.

Y para ello citó a Nelson Mandela, al que
conoció. “S upo ver los invisib les y  conocer
la realidad” y acabó siendo presidente de
Sudáfrica.

R epasó tambié n lo acontecido en la I y II
Guerra Mundial y el papel fundamental que han
jugado los fabricantes de armas y la industria
bé lica que se mueve alrededor. “K ennedy  dij o
cuatro meses antes de morir: ‘ aunq ue dicen
q ue la paz  es imposib le, y o dig o q ue es posi-
b le’ . N o h ay  ning ú n reto q ue esté  má s allá  de
la capacidad creativa h umana”.

E L cambio climático (“q ue y a nos advir-
tieron en 1 9 7 9 ”) , y bajo el que se creó
una campaña de engaño; el agua y las

energías renovables, (”tenemos la tecnolog í a
para poder desaliniz ar todo el ag ua del mar”);
el hambre y las guerras de poder en Á frica,
(“las N aciones U nidas no tienen por q ué  ser
una org aniz ación de ay uda h umanitaria, y a
q ue serí a el f in de é stas”) ; o la crisis económi-
ca (“nos h an h ech o creer q ue está b amos pro-
g resando y  g anando todos y  no h a sido así .
T oda crisis es una oportunidad”), fueron algu-
nos de los temas que tocó con su charla en la
que reivindicó el papel de Europa en el concier-
to mundial. “V amos a cumplir nuestras pro-
mesas con los má s desf avorecidos: por j usti-
cia, no por caridad”.

La UNESCO celebra el 30 aniversario de la Constitución

D u rante tres dí as se realiz aron ch arlas y  mesas 
redondas b aj o el tí tu lo G ob ernab ilidad y  ciu dadaní a

Martín S á nchez , Pedro Castro, Daniel Peñ a y Pedro Chaves.

Federico Mayor Z arag oz a cerró el acto.

42 Fundación
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